
Продажи 
глохнут 
на ходу
Эксперты говорят 
о падении рынка легковых 
автомобилей на 2%

В PwC ожидают падения  рынка 
легковых автомобилей в РФ 
в 2019 году на 2% в базовом 
 варианте, но допускают и опти-
мистичный сценарий с ростом 
на 0,5% из-за повышения утиль-
сбора с 1 января 2020 года. Ана-
логичный ажиотаж уже наблю-
дался на рынке в конце 2018 года 
перед увеличением НДС. Рост 
цен из-за индексации сбора мо-
жет достичь 4%, но пользовать-
ся этим автоконцерны смогут 
 недолго: официальное решение 
правительства ожидается только 
к декабрю. Кроме того, в основ-
ном выиграют иномарки, кото-
рые и так продаются неплохо.

PwC выпустила обзор российско-
го авторынка за первое полугодие, 
дав прогноз снижения продаж лег-
ковых автомобилей в РФ в 2019 году 
на 2%, до 1,64 млн штук. Это базовый 
сценарий, и в компании отмечают, 
что он был актуален для первого полу-
годия: по данным PwC, в январе—ию-
не продажи упали на 1,9%, до 790 тыс. 
штук. Снижение на том же уровне на-
блюдается и по данным АЕБ (учитыва-
ют легкие коммерческие автомобили, 
LCV) — на 2,4%, до 828,75 тыс. штук.

В АЕБ по итогам полугодия пере-
смотрели годовой прогноз и вместо 
роста в 3,6% ожидают сохранения 
рынка на уровне 2018 года. В PwC 
такой вариант называют «оптими-
стичным сценарием» с символиче-
ским ростом продаж новых автомо-
билей на 0,5%, до 1,67 млн штук. Сре-
ди факторов, которые могут замед-
лить продажи в 2019 году, в компа-
нии выделяют ухудшение макроэко-
номической ситуации и увеличение 
волатильности рубля в случае новых 
санкций, сокращение господдержки 
автопрома. Также там говорят о со-
хранении негативного влияния по-
вышения НДС с 1 января.

При этом «оптимистические» 
прогнозы без падения авторынка 
в 2019 году могут подразумевать от-
ложенный провал 2020 года. В февра-
ле 2019 года, по данным АЕБ, прода-
жи машин снизились впервые с на-
чала восстановления рынка в 2017 
году, причем сразу на 3,6%. Участни-
ки рынка и эксперты связывали это, 
в частности, с тем же повышением 
НДС, которое вызывало частичное 
смещение спроса на конец 2018 года.
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Инфляцию пустили в расход
Как правительство распорядится ее неожиданным снижением в 2020 году

Вчера закончилась се-
рия совещаний у прези-
дента перед внесением 
в Госдуму проекта бюд-
жета на 2020–2022 го-
ды. Основное структур-
ное изменение в бюджете 
на 2020 год —  изменение 
прогноза  инфляции на 
один процентный пункт 
в сравнении с планами 
ЦБ — 3% роста цен вместо 
4% — и ряд других фак-
торов позволили, не ме-
няя ничего принципи-
ально, обеспечить рост 
расходов к планам на 
следующий год на 0,7% 
при некотором измене-
нии структуры расходов. 
Крупнейшие бенефици-
ары перераспределе-
ния — социальные статьи 
бюджета, межбюджет-
ные трансферты, расходы 
на защиту от чрезвычай-
ных ситуаций, исследо-
вания и закрытые статьи. 
Макроманевры в рам-
ках «бюджетного прави-
ла» пока выглядят без-
опасно, вопрос лишь 
в том, удастся ли пра-
вительству на практи-
ке тратить полученные 
деньги в срок — в 2019 
году это получается 
посредственно.

Процесс составления пра-
вительством бюджета, в 2019 
году происходящий в силу 
ограничений «бюджетно-
го правила» необычно спо-
койно и бесконфликтно, 
практически завершен. Вче-
ра президент Владимир Пу-
тин встретился с правитель-
ством, обсудив (помимо ото-

пительного сезона) приня-
тый на заседании 19 сентя-
бря в целом бюджет. На сове-
щании министр экономики 
Максим Орешкин в очеред-
ной раз выдвинул предложе-
ния по «умному» снижению 
налога на прибыль для инве-
сторов. Впрочем, в проекте 
бюджета, имеющемся в рас-
поряжении „Ъ“, они не учте-
ны. Накануне, 23 сентября, 
президент принял у себя гла-

ву ЦБ Эльвиру Набиуллину 
и отдельно премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева. Ве-
чером проект бюджета был 
опубликован, на его обще-
ственное обсуждение даны 
семь дней.

Самый интересный сю-
жет вокруг бюджета, впро-
чем, обнаруживается как 
раз между ЦБ и Минэконо-
мики: ведомство Максима 
Орешкина заложило в бюд-

жетный прогноз на 2020 год 
инфляцию в 3% — Банк Рос-
сии сейчас ожидает ее выше 
4% по итогам 2019 года (Мин-
экономики — 3,6%) и столько 
же в 2020 году. Минфин ока-
зался совершенно не про-
тив снизить масштабы ин-
дексации ряда трат бюджета 
в сравнении с тем, насколь-
ко их пришлось бы индек-
сировать в 2020 году соглас-
но бюджету на 2019–2021 

годы). Вероятность реали-
зации прогноза Минэконо-
мики существует (см. стр. 2), 
особенно в случае, если за-
фиксированное в 2019 го-
ду отставание в расходова-
нии федеральных средств 
на уровне около 800 млрд 
руб. в следующем году не бу-
дет преодолено, однако по-
ка Белый дом рассчитыва-
ет на то, что в начале 2020 
года бюджетные деньги бу-

дут поступать в экономику 
в сверхплановых объемах.

Так или иначе, в том чи-
сле за счет «потерявшегося» 
процентного пункта инфля-
ции и ряда других факторов, 
связанных со структурой 
доходов бюджета 2020 года 
(см. «Мониторинг» на стр. 2), 
от планов прошлого года рас-
ходы федерального бюдже-
та вырастут на 0,7%, то есть 
около 0,6% ВВП, и останутся 
в рамках «бюджетного пра-
вила». При этом практически 
на все отраслевые статьи рас-
ходов, нацпроекты и госпро-
граммы увеличили финан-
сирование — меньше все-
го увеличение при этом кос-
нулось статьи «Националь-
ная оборона», расходы по 
ней возрастут лишь на 1,9% 
к бюджету на 2020 год, утвер-
жденному в этом году. Доля 
«оборонных» расходов к ВВП 
будет расти с 2,4% в 2020 го-
ду до 2,6% в 2022-м, но сни-
жаться в общем объеме феде-
ральных расходов — с 16,8% 
в этом году до 15,9% в 2022-м.

Впрочем, прозрачности 
в бюджете на 2020–2022 годы 
немного. Лидеры роста — по-
лузакрытые и закрытые ста-
тьи типа «иных вопросов», 
так, в секторе нацбезопас-
ности, который по финанси-
рованию увеличится более 
чем на 11%, весь рост обеспе-
чен ростом «иных расходов» 
с 171 млрд до 422 млрд руб.

«Другие вопросы» эколо-
гии увеличили финансиро-
вание на 69%.

экономическая 
политика — с2

Торговля  
не поддается подсчету
Чиновники разошлись  
в оценке регулирования рынка

Поправки к закону «О торговле», кото-
рые ограничили размеры бонусов роз-
ничным сетям и сроки оплаты товара 
поставщикам, вновь стали предметом 
спора чиновников. В Минпромторге 
считают, что меры привели к сокраще-
нию числа продавцов и производите-
лей, но в Минэкономики не готовы 
рассмат ривать их влияние без других 
мер регулирования, включая ЕГАИС 
и «Платон». Дискуссия может дать тол-
чок новой волне изменений отрасле-
вого закона.

Минэкономики подготовило оценку 
фактического воздействия (ОФВ) поправок 
к закону «О торговле» от 3 июля 2016 года. 
Речь идет, в частности, об ограничении со-
вокупного размера выплат, взимаемых ри-
тейлом с поставщиков, до 5% от цены това-
ра. Сумма должна включать затраты на ре-
кламные, маркетинговые, логистические 
и другие услуги, а также премию за объем 
закупки. Кроме того, закон сократил сроки 
оплаты товаров поставщикам с 10–45 дней 
до 8–30 дней в зависимости от длительности 
хранения продукции.

Как сообщал в своей ОФВ Минпром-
торг, поправки привели к снижению кон-
куренции в розничной торговле в 2016–
2018 годах на 4,55%, росту недобросовест-
ной конкуренции в отрасли на 3,11%. Сре-
ди последствий также называлось сокраще-
ние числа малых и средних предприятий 
на 11,6% и числа поставщиков крупнейших 
сетей на 10%. 

Но в Минэкономики сложилось другое 
мнение: если данные о сокращении чи-
сла торговых предприятий и субъектов ма-
лого бизнеса подтверждаются Росстатом, 
то цифра снижения числа поставщиков но-
сит оценочный характер, так как была пре-
доставлена самими сетями. К негативным 
последствиям для участников рынка могли 
привести другие меры госконтроля: ЕГА-
ИС, обязательное использование онлайн-
касс, система «Платон» и пр. Все они не бы-
ли унифицированы, каждая потребовала 
дополнительных расходов на новое обору-
дование и программное обеспечение, пи-
шет Минэкономики.
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«Войну мы не начнем, 
это я вам обещаю»
Глава МИД РФ Сергей Лавров о переносе 
штаб-квартиры ООН из США и ситуации 
на постсоветском пространстве и в мире

Сессия Генассамблеи ООН в этом  году 
началась с российско- американского 
дипломатического скандала: США не вы-
дали визы членам российской делега-
ции. „Ъ“ спросил главу МИД России 
Сергея Лаврова о том, чем  Вашингтону 
может ответить Москва, есть ли  шансы 
провести в этом году саммит в «нор-
мандском формате» и будет ли война, 
если Грузию примут в НАТО.

«Такое хамство терпеть нельзя»
— Что вы скажете при встрече госсекре-
тарю США Майклу Помпео по поводу си-
туации с визами?
— Это очевидные вещи. Отказали в ви-
зах десяти нашим сотрудникам. Это толь-
ко из МИДа. Также отказали Леониду Слуц-
кому и Константину Косачеву (первый воз-
главляет комитет Госдумы по международ-
ным делам, а второй — аналогичный ко-
митет в Совете федерации.— „Ъ“), которые 
многократно ездили в США, Дмитрию Рого-
зину (глава «Роскосмоса».— „Ъ“), который 

хотел принять участие в мероприятиях, по-
священных сотрудничеству в космическом 
пространстве.

Из наших сотрудников, среди них бы-
ли и переводчики, практически все, кому 
отказали, неоднократно ездили на меро-
приятия различных органов ООН. Единст-
венный в этом списке был начальник отде-
ла в департаменте по вопросам нераспро-
странения и контроля над вооружениями 
(ДНКВ), которого уже не пускали на разору-
женческие мероприятия, хотя он был на-
значен главой делегации экспертов. Есте-
ственно, мы протестовали. Нам говорили, 
что нет никакой дискриминации, никако-
го нарушения обязательств США перед ООН 
как страны-хозяйки, принимающей у себя 
штаб-квартиру организации, в том числе 
обязательств, закрепленных в соглашениях 
между США и ООН о необходимости обес-
печивать беспрепятственное участие всех 
ее членов во всех мероприятиях.
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Финансовый комитет Госдумы 
рекомендовал палате принять 
в первом чтении законопроект, 
запускающий новый этап рефор-
мы ОСАГО. Речь, в частности, 
идет о введении новых коэффи-
циентов к цене страховки, привя-
занных к стилю вождения и к ча-
стоте грубых нарушений правил 
дорожного движения. В Госдуме 
эти надбавки, предоставляющие 
компаниям больше свободы при 
определении цены полиса, уже 
назвали «коэффициентами стра-
ховщика» и обещают обсудить 
необходимость их введения до-
полнительно. В Минфине наме-
рены отстаивать нововведения, 
поясняя, что нарушения, зафик-
сированные дорожными камера-
ми, при применении коэффици-
ентов учитываться не будут.

Комитет Госдумы по финансово-
му рынку рекомендовал вчера при-

нять в первом чтении правительст-
венный законопроект о втором эта-
пе реформы ОСАГО. Его рассмотре-
ние на пленарном заседании запла-
нировано на 15 октября.

Напомним, первый этап рефор-
мы стартовал 9 января 2019 года — 
он заключался в расширении тариф-
ного коридора базовых ставок ОСА-
ГО на 20% вверх и вниз, а также в ре-
форме коэффициента «бонус-малус» 
(с апреля этого года). На втором этапе, 
который должен начаться 1 января 
2020 года, планируется увеличение с 
500 тыс. до 2 млн руб. лимита выплат 
по ущербу жизни и здоровью постра-
давших при ДТП. Кроме того, из рас-
чета цены полиса должен исчезнуть 
территориальный коэффициент, а с 1 
октября 2020-го предполагается отме-
на и коэффициента мощности авто. 
Взамен страховщики получат право 
при определении цены полиса вну-
три тарифного коридора учитывать 

характеристики вождения (резкость 
ускорения, торможения, перестрое-
ния, частоту и длительность исполь-
зования автомобилей — все это будет 
определяться специальным устрой-
ством), а также неоднократные гру-
бые нарушения (проезд на красный 
свет, выезд на встречную полосу, 
превышение скорости более чем на 
60 км/ч, вождение в нетрезвом виде).

Впрочем, принятие всех этих по-
ложений именно в таком виде — дело 
еще не решенное. Рекомендовав про-
ект для одобрения палатой в первом 
чтении, финансовый комитет оста-
вил за собой право обсудить его спор-
ные положения во втором. «Комитет 
считает, что установление открыто-
го перечня фактов, которые у каждо-
го страховщика могут варьировать-
ся в зависимости от его политики и 
которые в конечном счете будут вли-
ять на цену договора, требует допол-
нительного обсуждения»,— говорит-

ся в заключении комитета. Правовое 
управление Госдумы также постави-
ло под сомнение необходимость пре-
доставления страховщикам свободы 
в распоряжении новыми коэффици-
ентами. Комментируя в своем заклю-
чении заявленную правительством 
цель проекта (установление «справед-
ливой стоимости страхового поли-
са»), управление отметило, что расче-
ты, подтверждающие возможность ее 
достижения, не представлены.

Замглавы Минфина Алексей Мои-
сеев вчера на заседании комитета по-
яснил механизм установления коэф-
фициентов для индивидуализации 
тарифа — речь идет о грубых нару-
шениях, оформленных непосредст-
венно сотрудниками ДПС, а не о тех, 
что фиксируются дорожными каме-
рами. Со своей стороны, зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин заверил депу-
татов, что регулятор пока не плани-
рует отказаться от тарифного кори-

дора, то есть страховщики не смогут 
бесконечно повышать тарифы.

Тем не менее ожидается, что имен-
но эти «коэффициенты страховщика» 
станут темой для дискуссии при при-
нятии поправок Госдумой. Страховое 
лобби уверено, что коэффициенты 
— это рыночный механизм. «Вопрос 
в том, вернемся ли мы на два года на-
зад, когда доступность ОСАГО была 
ограниченной, страховщики уходи-
ли из регионов, росло число жалоб, 
продукт был неинтересен одной сто-
роне и неудобен другой»,— размыш-
ляет президент Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА) Игорь Юргенс. 
По его словам, использование ры-
ночных механизмов в реформе ОСА-
ГО себя оправдало. В РСА прогнозиру-
ют, что новый этап реформы еще сни-
зит цену полиса для «хороших» води-
телей — с января снижение средней 
цены страховки уже составило 5%.

Татьяна Гришина

Реформа ОСАГО уходит от камер
Депутаты усомнились в части новаций «автогражданки»

При этом нацпроект по экологии даже чуть сокращен — в 
основном за счет того, что расходы на утилизацию высокоо-
пасных, в основном атомных, отходов в нем снизились (они 
профинансированы еще в этом году из резервов), а из нацпро-
екта в экогоспрограмму перекочевали около 130 млрд руб., в 
значительной части на «мусорные» проекты (вероятно, доля их 
финансирования федеральным центром вырастет). Наконец, в 
бюджете на 2020–2022 годы значимо увеличено финансирова-
ние борьбы с чрезвычайными ситуациями: судя по всему, па-
водки 2019 года Белый дом напугали.

Наконец, в бюджете очень весомыми расходами являют-
ся субсидии юрлицам, госкорпорациям и т. п. (488 млрд руб. 
в 2020-м и 551 млрд руб. в 2022 году), значительная часть кото-
рых закрыта, причем в этой сфере теперь есть даже засекречен-
ные трансферты регионам. Сами региональные трансферты 
Минфину удалось увеличить на 8,7% в 2020 году, 11,9% в 2021-
м, в 2022 году они будут снижены от расходов 2021-го на 6,4%.

Главное изменение цифр в 2020 году в социальной сфере чи-
сто формально: после принятия решения о постоянном харак-
тере режима работы пенсионной системы (отказа Белого дома 
от постоянного продления временного режима отмены пенси-

онных накоплений) расходы на пенсионные трансферты в 3 тр-
лн руб. в год перешли из категории «непрограммных» в госпро-
грамму «Развитие пенсионной системы», в результате часть ана-
литических цифр социальных расходов выросла на десятки и 
даже сотни процентов, но никаких радикальных изменений на 
деле не произошло. Отметим, в пояснительной записке к бюд-
жету Минфин сформировал отдельную справку-таблицу по 
всем расходам федерального бюджета на поддержку семей. Это 
внушительные цифры: 892 млрд руб. в 2020 году, 925 млрд руб. 
в 2021-м, 890 млрд руб. в 2022-м. Приоритеты в этой сфере пра-
вительства внятно демонстрирует структура этого показателя: 
в 2020 году треть расходов на семьи — это маткапитал (316 млрд 
руб.), примерно шестая часть — на выплаты по рождению пер-
вого ребенка в семье (150 млрд руб., через регионы), 14% на об-
разование (122 млрд руб.), 8% на здравоохранение, 3% на жилье, 
2% на транспорт. Подавляющий объем «семейных» трат бюдже-
та ориентирован на демографию: часть экономии бюджета в 
2020–2022 годах вызвана проблемами именно с ней.

Один из бенефициаров перераспределения бюджета это-
го года — наука, в том числе отраслевая. Здесь также много за-
крытых пунктов, приоритеты здесь также неплохо видны из 
структуры общих расходов на НИОКР (514 млрд руб. в 2020 го-
ду, 540 млрд руб. в 2022-м). Крупнейшая статья расходов 2020 

года в этой сфере — научно-техническое развитие (249 млрд 
руб.), далее — космос (107 млрд руб.), авиапром (45 млрд руб.), 
здравоохранение (28 млрд руб.), национальная экономика 
(12 млрд руб.)

Довольно существенный рост расходов в здравоохранении 
(9,3% прироста в 2020 году в госпрограмме и 7,2% в профильном 
нацпроекте) обеспечен дополнительным ростом финансиро-
вания онкологической подпрограммы (на 11,5% в 2020 году и 
на 12,2–12,9% в последующих), ростом расходов на ремонт кли-
ник (на 11,7–13,6% в 2020–2021 годах) и увеличением на 37,8% 
расходов на подготовку кадров. Растут расходы на нацпроект 
по жилью: на 11,2% в 2020 году (к текущим планам на 2020-й), 
на 20,1% в 2021 году и на 38,7% в 2022-м. Впрочем, текущие про-
блемы нацпроекта связаны с дефицитом частных, а не государ-
ственных инвестиций в РФ.

Наконец, в следующие три года государство сможет более 
свободно оперировать системой «материальной мотивации» 
чиновников — об этом есть прямое указание в проекте бюд-
жета. Речь идет о суммах около 200 млрд руб. в 2020-м и почти 
300 млрд руб. в 2021 году — это зарплаты госаппарата, которые 
могут в ходе кадровой реформы стать больше, чем сейчас, при 
сокращении числа госслужащих.

Дмитрий Бутрин

Инфляцию пустили в расход

экономическая политика
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний 
РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—июле 2019 года, сообщил 
вчера Росстат. Это на 18% больше, чем было по итогам такого же периода 2018 года (7,724 трлн руб.). 
Сальдированный результат сложился из того, что 33,9 тыс. организаций РФ получили прибыль в разме-
ре 10,351 трлн руб., а 15,1 тыс.— убыток на общую сумму 1,24 трлн руб. Наибольшую прибыль Росстат 
зафиксировал в таких отраслях, как обработка (2,552 трлн руб., плюс 20% к январю—июлю 2018 года), 
добыча полезных ископаемых (2,259 трлн руб., минус 12%) и торговля (1,795 трлн руб., рост на 45%).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

НДС и НДПИ  
дадут бюджету-2020  
две трети доходов

Двумя главными источниками до-
ходов для федерального бюджета 
остаются НДС и налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ). 
Как следует из проекта бюджета 
на 2020–2022 годы, из суммы 
всех поступлений следующего года 
в размере 20,363 трлн руб. на эти 
два налога придется 13,538 трлн 
руб.— это ровно две трети доход-
ной части госказны.

НДС в 2020-м планируется 
собрать в объеме 7,502 трлн руб. 
Из этой суммы 4,518 трлн составит 
так называемый внутренний НДС 
(с товаров, работ и услуг, реали-
зуемых на территории России) 
и 2,984 трлн руб.— ввозной НДС 
(с импорта). По сравнению с 2019 
годом вклад НДС в бюджет несколь-
ко подрастет — с 6,5% до 6,6% ВВП. 
Произойдет это за счет внутренних 
сборов налога. Как указано в пояс-
нительной записке к проекту бюдже-
та — из-за расширения и изменения 

структуры налоговой базы, а также 
за счет повышения качества адми-
нистрирования. Вместе с эффектом 
от увеличения номинального ВВП 
эти факторы в 2020 году добавят 
бюджету 418 млрд руб. Эта прибавка 
компенсирует потери от роста суммы 
налоговых вычетов по ввозимым 
товарам (минус 155 млрд руб.). Ин-
тересно, что 101 млрд руб. в общую 
копилку добавит влияющий на сборы 
первого квартала 2020 года длящий-
ся эффект от прошлогоднего повы-
шения ставки НДС с 18% до 20%.

Сборы второго по объему на-
лога — НДПИ в 2020 году составят 
6,036 трлн руб. Почти вся эта сумма 
приходится на налог с добычи 
углеводородов — 5,979 трлн руб. 
Из нее непосредственно «нефтя-
ной» НДПИ — это 5,188 трлн руб. 
(остальное — газ и газовый конден-
сат). В отличие от НДС, доля сборов 
от нефтегазового НДПИ (при их не-
большом номинальном увеличении) 
в отношении к ВВП несколько сни-
зится — с 5,5% до 5,3%. Поте-
ри от снижения ожидаемой цены 
на нефть (с принятых для 2019 года 
$63,4 до $57 за баррель для 2020-
го) сократят сборы НДПИ сразу 
на 677 млрд руб. Но эта сумма 
будет почти полностью компенсиро-
вана поступлениями от завершения 
налогового маневра (повышение 
ставок НДПИ в обмен на снижение 
экспортных пошлин на нефть) — 
это плюс 548 млрд (еще 119 млрд 
добавит дополнительное повы-
шение ставки НДПИ по принятой 
в этом году «формуле демпфера»). 
Понятно, что такую компенсацию 
можно назвать несколько услов-
ной, поскольку при сокращении 
ставок вывозных пошлин на нефть 
и нефтепродукты снижаются и по-
ступления от них (в 2020 году — 
на 307 млрд руб.).

Вадим Вислогузов

ПОСТУПЛЕНИЕ ОСНОВНЫХ НАЛОГОВ
В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ (ТРЛН РУБ.) 
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В макроэкономические параме-
тры бюджета до 2024 года Мин-
экономики заложило  снижение 
инфляции до 3% в 2020 году. 
Это соответствует замедлению 
динамики внутреннего потребле-
ния товаров домохозяйствами 
вдвое, хотя покупка товаров за ру-
бежом будет увеличиваться тем-
пами 2019 года. Большие доходы 
граждане потратят на погаше-
ние долгов перед банками, кото-
рые с 2020 года перестанут расти, 
полагают в министерстве. Опро-
шенные „Ъ“ экономисты считают, 
что 3% инфляции в 2020 году мо-
гут состояться лишь при сниже-
нии доходов граждан и фактиче-
ском отсутствии роста ВВП.

Вчера во время встречи президен-
та Владимира Путина с правительст-
вом глава Минэкономики Максим 
Орешкин сообщил о втором за теку-
щий месяц снижении прогноза ин-
фляции на 2019 года — в этот раз на 
0,2 процентных пункта, до 3,6%. Уже 
в первом квартале 2020 года, счита-
ют в министерстве, инфляция замед-
лится до 3% и останется такой до кон-
ца года (см. стр. 1). 

Уже по состоянию на 23 сентября, 
исходя из еженедельных данных о 
динамике потребительских цен, в 
ЦМАКП оценили инфляцию в 3,95%, 
что формально ниже целевого ори-
ентира ЦБ в 4%. «Отчасти это понят-
но,— отреагировал вчера на заявле-
ние министра Владимир Путин.— 
Потому что мы знаем: вот этот на-

вес, который образовался в резуль-
тате недостаточно энергичной рабо-
ты по реализации планов нацпроек-
тов, а ЦБ в ожидании вот этих 700 мл-
рд руб. немножко подкрутил макроэ-
кономические показатели, вот и ре-
зультат — инфляция ниже целевых 

показателей». Но господин Орешкин 
пояснил, что расходы бюджета, уве-
личивающие частное потребление, 
напрямую исполняются полностью 
и в срок, а капитальные расходы на 
инфляцию влияют сильно опосре-
дованно. «Влияние на инфляцию 

этого фактора („навеса“ в 700 млрд 
руб.— „Ъ“) носит очень ограничен-
ный характер. В любом случае в кон-
це этого года эти деньги дойдут до 
экономики, и то, что увидим в нача-
ле следующего года, это будет с уче-
том всех этих тенденций»,— счита-
ет глава Минэкономики. «Это не тот 
масштаб, который приводит к ин-
фляционным последствиям»,— зая-
вил во вторник замглавы Минфина 
Владимир Колычев.

Прогноз Минэкономики о тормо-
жении инфляции до 3%, из которых 
рассчитан бюджет 2020 года (а зна-
чит, и индексация основных соци-
альных выплат), основан на предпо-
ложении Максима Орешкина о кон-
це кредитного цикла и резком сни-
жении частного кредитования с 20% 
в 2019 году до 4% в 2020 году. Фор-
мально расчеты Минэкономики 
удовлетворяют пожеланиям Влади-
мира Путина о повышении доходов 
населения. В 2020 году в базовом 
сценарии реальные располагаемые 
доходы (за вычетом обязательных 
платежей, то есть после выплат про-
центов по кредитам и погашения те-
ла долга, в отсутствие возможности 
их рефинансировать) должны выра-
сти на 1,5% (впервые после четырех 
лет снижения и двух лет стагнации). 
Такой рост доходов, предполагают в 
министерстве, заставит граждан от-
казаться от наращивания натураль-
ного потребления (0,1% в 2020 го-
ду против 0,8% в 2019 году), но по-
чему-то только на год, и вдвое сни-

зить темпы потребления отечест-
венных товаров (с 1,3% в 2019 году 
до 0,6% в 2020 году), но продолжить 
устойчивыми темпами (5,3%) увели-
чивать покупку товаров за рубежом, 
а также на 1% увеличить потребле-
ние услуг. 

Между тем ЦБ и независимые 
экономисты ни в 4% роста частного 
кредита, ни в 3% инфляции в 2020 
году не верят. «В следующем го-
ду произойдет замедление необе-
спеченных кредитов с сохранени-
ем высоких темпов роста по ипо-
теке»,— говорила во вторник глава 
департамента финансовой стабиль-
ности ЦБ Елизавета Данилова. Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина ранее про-
гнозировала, что потребительское 
кредитование будет расти темпами 
около 10% в год, ипотека — на 20%. С 
ними соглашается Александр Дани-
лов из Fitch Ratings: «Рост кредито-
вания будет на уровне 15%. К иско-
мым 10% регулятору озвученны-
ми мерами прийти будет сложно. Я 
ожидаю замедления, торможения 
не будет». Михаил Хромов из ИЭП 
им. Егора Гайдара убежден: 3% ин-
фляции «в наших условия соответ-
ствует угнетенной экономической 
динамике». С ним в целом соглаша-
ются Дмитрий Белоусов из ЦМАКП 
и Алексей Ведев из РАНХиГС: такая 
инфляция достижима лишь в усло-
виях стагнации при жесткой денеж-
но-кредитной политике ЦБ и фи-
скальной консолидации.

Алексей Шаповалов

Трехпроцентная опера
Низкую инфляцию 2020 года надежно обеспечит только стагнация

Финрезультат компаний РФ в январе—
июле 2016–2019 годов (трлн руб.)
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Гипотетический уход инфляции на дно позволит первому  
вице-премьеру Антону Силуанову найти в портфеле  
бюджетных расходов множество скрытых резервов   
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новости

Украинская тема остается одной из глав-
ных на 74-й сессии Генассамблеи ООН 
и продолжает держать в напряжении  
американских политиков. После того  
как спикер Палаты представителей Кон-
гресса США Нэнси Пелоси во вторник 
инициировала слушания по импичмен-
ту Дональду Трампа, президент нанес от-
ветный удар. В среду Белый дом обнаро-
довал стенограмму беседы лидеров США  
и Украины, после которой демократы об-
винили Дональда Трампа в незаконной 
попытке добыть компромат на его вероят-
ного соперника на президентских выбо-
рах 2020 года Джо Байдена. Текст беседы 
не дает однозначного ответа на вопрос, 
оказывал ли президент США давление 
на Владимира Зеленского. Но, несмо-
тря на отсутствие прямых доказательств, 
уже после обнародования текста беседы  
Нэнси Пелоси сообщила: расследова- 
ние по импичменту будет продолжено. 
А Минюст США сделал однозначный  
вывод: закон нарушен не был, дальней-
шего расследования не требуется.

Второй день недели высокого уровня на 74-
й сессии Генассамблеи ООН в Нью-Йорке стал 
для нового президента Украины Владимира 
Зеленского, впервые принимающего участие 
в глобальном форуме, первыми международ-
ными смотринами такого ранга. До заплани-
рованной на вечер среды встречи с президен-
том США Дональдом Трампом Владимиру Зе-
ленскому предстояло совершить свой дебют 
на Генассамблее — впервые выступить с три-
буны ООН. В своем выступлении он сделал 
главный упор на конфликт в Донбассе, после 
чего выразил мнение о том, что «в современ-
ном мире больше не существует чужих войн».

Несмотря на его предыдущие попытки ди-
станцироваться от риторики и приемов свое-
го предшественника Петра Порошенко, Вла-
димир Зеленский также говорил о «россий-
ской агрессии». В качестве главного доказа-

тельства он продемонстрировал пулю, кото-
рой в 2016 году в Донбассе был убит украин-
ский оперный певец Василий Слипак.

Между тем последующие события напом-
нили, что в разгар недели высокого уровня на 
74-й сессии Генассамблеи ООН американских 
политиков больше волнуют другие вопросы, 
связанные с набирающей темп президент-
ской гонкой в США. После того как во втор-
ник спикер Палаты представителей Конгресса 
США Нэнси Пелоси инициировала слушания 
по импичменту Дональду Трампа, обвинив в 
злоупотреблении властью, тот нанес своим оп-
понентам-демократам ответный удар.

В среду вечером по московскому времени 
Белый дом обнародовал стенограмму той са-
мой беседы президентов Зеленского и Трам-
па, которая состоялась 25 июля этого года и 
после утечек в ведущих американских СМИ 
послужила главным основанием для того, 
чтобы заподозрить президента в «подрыве 
верховенства закона в надежде на извлече-
ние политической выгоды». «Если опубли-
кованные данные верны, то президент До-
нальд Трамп действительно не знает границ 
своему желанию злоупотреблять властью и 
унижать нашу страну»,— заявил бывший ви-
це-президент Джо Байден, потребовав обна-
родовать расшифровку беседы.

Между тем стенограмма телефонного 
разговора президентов Зеленского и Трам-
па не дает четкого и однозначного ответа на 
вопрос, пытался ли глава Белого дома ока-
зать давление на украинского лидера. Зна-
чительную часть беседы составляют ком-
плименты и вежливые жесты, которыми об-
мениваются собеседники, при этом госпо-
дин Зеленский называет господина Трампа 
«прекрасным учителем» и рассказывает ему 
об усердной работе своей команды, направ-
ленной на то, чтобы «осушить то болото, что 
образовалось в стране». «Мы привели мно-
го новых людей. Нестарых политиков, не-
типичных политиков, потому что мы хотим 

получить правительство нового формата и 
нового типа»,— сообщает он.

Примечательно, что Владимир Зеленский 
охотно подхватывает поднятую Дональдом 
Трампом тему недостаточного внимания к 
Украине со стороны европейских стран. «Гер-
мания почти ничего для вас не делает. Все, 
что они делают,— это болтовня, и вам следу-
ет указать им на это»,— напутствует своего 
«украинского ученика» Дональд Трамп, напо-
миная, что в отличие от Европы «США очень 
хорошо относятся к Украине».

«Да, вы абсолютно правы. Не на 100%, а на 
все 1000%»,— жалуется Владимир Зеленский 
на европейцев. «Я встречался и разговаривал 
с Макроном, и я говорил им, что они делают 
недостаточно много в сфере санкций. Они не 
усиливают санкции (против России.— „Ъ“). 
Они не работают на Украину так, как должны. 
И получается, что несмотря на то, что нашим 
ближайшим партнером должен быть Евро-
пейский союз, на деле оказывается, что США 
для нас гораздо более близкий партнер, чем 
ЕС»,— говорит Владимир Зеленский.

Обнародование этой части беседы проли-
вает новый свет на взаимоотношения ново-
го украинского президента с лидерами двух 
ведущих европейских государств, входящих 
в «нормандскую четверку», выявляя непри-
ятные подробности, которые в будущем мо-
гут сыграть против Владимира Зеленского. 
Ведь его контакты с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном и канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель, на которых Владимир Зе-
ленский открытым текстом жалуется прези-
денту Трампу, до последнего времени выгля-
дели гораздо более активными, чем его заоч-
ное общение с главой Белого дома.

Между тем, отталкиваясь от поднятой Вла-
димиром Зеленским темы «украинского боло-
та», Дональд Трамп плавно подводит к главно-
му интересующему его вопросу. «Теперь вот 
еще что. Много разговоров ходит о сыне Бай-
дена, что это Байден остановил судебное пре-

следование, и многие хотят выяснить это. По-
этому, если у вас что-то получится с генераль-
ным прокурором, будет замечательно. Бай-
ден похвалялся тут, что он остановил судеб-
ное преследование, так что если вы сможете 
разобраться с этим… Мне это кажется ужас-
ным»,— говорит Дональд Трамп. Он также 
всячески призывает украинские власти ока-
зать всемерную поддержку своему адвокату 
Руди Джулиани, призывая господина Зелен-
ского встретиться с ним лично.

Между тем мнения о том, удалось ли демо-
кратам добиться первого успеха или Дональд 
Трамп сумел перехватить у них инициативу, 
разделились. «Обнародование записи под-
тверждает, что действия президента подрыва-
ют честность избирательного процесса, досто-
инство поста президента и нашу националь-
ную безопасность»,— заявила уже после обна-
родования текста беседы Нэнси Пелоси, поо-
бещав, что расследование по импичменту бу-
дет продолжено.

Однако в Минюсте США дали противопо-
ложную оценку скандальной стенограммы: 
«Управление по уголовным делам министер-

ства изучило официальную запись беседы и 
пришло к выводу, опираясь на факты и соот-
ветствующее законодательство, что не было 
нарушения норм избирательных кампаний 
и никакие другие действия не требуются». 
«Все уполномоченные отделы министерства 
согласились с этим юридическим заключе-
нием, и министерство закрыло вопрос»,— со-
общили в Минюсте США.

Арбитром в споре между командой прези-
дента Трампа и его оппонентами фактически 
выступила официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова, которая сочла доводы 
Нэнси Пелоси неубедительными. «Прочитала 
стенограмму разговора Трампа с Зеленским, 
из-за которой председатель Палаты представи-
телей Конгресса США Нэнси Пелоси вчера ре-
шила запустить процедуру импичмента свое-
му президенту. Это такая работа у демократов в 
США — выставлять свою страну на всемирное 
посмешище? А именно это с Конгрессом, Бе-
лым домом и другими госструктурами сдела-
ла госпожа Пелоси»,— написала госпожа Заха-
рова на своей странице в Facebook.

Сергей Строкань

Владимир Зеленский прозвучал в записи
Стенограмма беседы президентов США и Украины заслонила дискуссию на Генассамблее ООН

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая школа экономики» Евгений Ясин:
— Дорогой Константин! Рад, что именно мне выпала честь поздравить тебя на страницах 
любимой газеты. Я довольно давно и с большим удовольствием наблюдаю за твоим профес-
сиональным ростом. У меня было много учеников, и ты — один из тех немногих, кем я ис-
кренне горжусь. Успехи, которые ты делаешь, важны не только для тебя и твоего личного бу-
дущего, они чрезвычайно значимы и для всей нашей страны! Будучи уже немолодым чело-
веком, я все же стараюсь вникать в новые, в том числе цифровые, технологии. Но, призна-
юсь, так, как умеешь это ты, я бы точно не смог. Ты — тот замечательный пример, когда я с 
радостью говорю: ученик превзошел своего учителя! Я желаю тебе двигаться только вперед! 
Люби свое дело, люби нашу страну! Налаживай связи! Удачи тебе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год  
министру цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Константину Носкову

25 сентября президент России 
Владимир Путин принял участие  
в работе XXIII конгресса Между- 
народной организации высших  
органов финансового контроля  
(INTOSAI), на котором глава  
Счетной палаты России Алексей 
Кудрин стал президентом этой 
на первый взгляд влиятельной ор-
ганизации. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников 
бросает второй взгляд и третий.

Считалось, что в работе конгрес-
са, который третий день работает в 
Манеже, принимают участие пред-
ставители 168 стран. Правда, Алек-
сей Кудрин днем поправил Влади-
мира Путина: уже 169 стран. И ждут, 
похоже, 170-ю.

Впрочем, утром 25 сентября не-
которые места в зале пустовали. Так, 
где-то десять мест в последнем ряду 
должны были занимать представи-
тели вьетнамского аудита, так вот ни 
одного представителя не было, хо-
тя конгресс работал уже пару часов 
и даже перешел в стадию дискуссии 
между Сергеем Собяниным, Герма-
ном Грефом и Алексеем Кудриным 
о судьбах государства как такового.

Предпоследний ряд заняла деле-
гация Соединенных Штатов Амери-
ки, которая, между прочим, появи-
лась в полном составе. А могла бы и 
не появиться, если бы, например, у 
нее возникли проблемы с визами. 
Впрочем, визы были получены, ви-
димо, задолго до того, как проблемы 
с визами возникли у членов россий-
ской делегации при поездке на Гене-
ральную ассамблею ООН. А то бы и 
американских аудиторов не было бы 
сейчас в зале.

Тем временем Герман Греф объяс-
нял, чем государства на планете от-
личаются друг от друга (это был все-
таки его уровень).

А Сергей Собянин рассказывал, 
как надо работать в принципе. Раз-
берем, он говорил, проблему управ-
ляемости на примере реагирования 
на обращения граждан. И приводил 
в пример прежнюю систему, когда 
люди писали жалобы, которые ходи-
ли из инстанции в инстанцию меся-
цы и годы.

При нем тут очевидно похоро-
шело:

— В городе создана информаци-
онная система под названием «Наш 
город», когда гражданин в совершен-
но публичной сфере, в интернете од-
ним кликом отправляет жалобу, ко-
торая проходит по всей вертикали 
вверх и обратно (замеченной ли хоть 
кем-то? — А. К.)! И получает резуль-
тат в течение четырех дней! То есть 
он пробивает мгновенно все струк-
туры управления городом!

— Если говорить о государствен-
ном управлении,— продолжал на-
стаивать Герман Греф,— то новые 
технологии будут приводить к то-
му, что будет очень сильно диффе-
ренцирована разница между госу-
дарствами. Единственное, чем от-
личаются государства друг от дру-

га,— это эффективностью государ-
ственного управления!

То есть рано или поздно все пере-
стает существовать, кроме него: раз-
меры государства, количество гра-
ждан, ВВП… Неэффективное управ-
ление (хотя бы даже ракетами) прев-
ратит громадину в ослепшего цикло-
па. Или уже превратило.

Тут объявили перерыв на кофе-
брейк. Но и так было понятно, что 
эффективность управления зависит 
от финансового контроля, которым 
все тут сейчас активно занимались 
(кроме членов вьетнамской делега-
ции). Просто не дали человеку дого-
ворить. Или он забыл, чем хотел за-
кончить. Или с чего начал.

Таким образом, все-таки выходи-
ло, что в зале, по идее, сидят гран-
диозные люди, а речь идет о миро-
вой Счетной палате, собравшейся в 
московском Манеже, и кто ее будет 

контролировать, тот будет контр-
олировать вообще, что ли, все что 
надо? Ну так получалось.

Оставалось сказать, что президен-
том INTOSAI на этом конгрессе долж-
ны были избрать Алексея Кудрина, 
главу Счетной палаты России.

Можно было сказать, что Алек-
сей Кудрин долго к этому шел и что 
не мытьем, так катаньем… И что он, 
возглавив Счетную палату России, 
выжал из нее все возможное, чтобы 
стать в глазах международного сооб-
щества тем, кем он уже давно стал по 
крайней мере в собственных глазах.

С другой стороны, можно было 
сказать, что Алексей Кудрин просто 
не отказался занять освободившуюся 
формальную должность, которую с 
облегчением покинул представитель 
ОАЭ и которая здравомыслящему че-
ловеку ничего не сулит, кроме кра-
сочного представительства на между-
народных форумах вроде этого.

Мог ли Владимир Путин не при-
ехать к Алексею Кудрину (будем это 
так называть, потому что это имен-
но так и называется)? Да ни в коем 
случае. Но ведь сам форум выглядел, 

впрочем, достойно. Он чем-то неуло-
вимо напоминал чемпионат мира по 
WorldSkills, тоже очень важный для 
страны (потому что этот WorldSkills, 
как и Алексей Кудрин, нравится Вла-
димиру Путину), или даже Универси-
аду в Красноярске. Вроде на первый 
взгляд одни расходы, а с другой сто-
роны, все участвуют, все приехали и 
вот сидят (кроме членов вьетнамской 
делегации, конечно).

Между тем к моменту появления 
в зале Владимира Путина все места 
оказались заняты. (И даже места чле-
нов вьетнамской делегации, так что и 
сами подоспевшие вьетнамцы не мо-
гли их занять, хотя это были их места 
— с микрофонами и кнопками для го-
лосования: а ведь от этих кнопок тео-
ретически могло зависеть, станет ли 
Алексей Кудрин их президентом. А 
на самом деле — нет, не могло.)

— Чтобы добиться действитель-
но прорывных результатов, нужна 
постоянная обратная связь, объем-
ное, объективное видение всей кар-
тины, где система изменений рабо-
тает,— рассказывал российский пре-
зидент,— а где, к сожалению, иног-

да, так же как и везде, во всем мире, 
дает и сбои (да можно было не из-
виняться.— А. К.). Выявляем, какие 
лучшие управленческие решения 
надо тиражировать, а где, напротив, 
сохраняются риски неэффективно-
сти, коррупции, стагнации!

И похоже, тиражируют прежде 
всего вторые.

— В этой связи,— продолжал рос-
сийский президент,— хотел бы отме-
тить большую, качественную работу 
ваших коллег из Счетной палаты Рос-
сии, их стремление ориентировать-
ся на самые строгие стандарты прин-
ципиальности и непредвзятости при 
оценке эффективности бюджетных 
расходов и инвестиций, государст-
венного управления в целом, готов-
ность повышать прозрачность и до-
ступность полученной информации 
для общества и для граждан!

Надо признать, что за кратчайшее 
время, буквально за несколько по-
следних секунд, Счетная палата Рос-
сии начинала и правда выглядеть го-
раздо внушительней, чем раньше, и 
даже стала казаться неким глобаль-
ным инструментом (а то и институ-
том) развития. Я, да и все тут понима-
ли: после этого форума Счетная пала-
та никогда не будет прежней.

— Повторю: взвешенные, точ-
ные и реалистичные рекомендации 
Счетной палаты, в данном случае 
ваших коллег, Счетной палаты Рос-
сии, по корректировке, настройке 
текущей экономической, социаль-
ной политики, безусловно, востре-
бованы. Об этом мы и договарива-
лись с руководством Счетной пала-
ты при начале работы в новом со-
ставе этого органа государственной 
власти. Знаю, что коллеги из пра-
вительства, регионов России так-
же открыты для такого сотрудниче-
ства,— добавил президент России.

Это было, конечно, уже сообще-
ние прежде всего для губернаторов: 
к Счетной палате следует относиться 
теперь иначе, чем раньше, если вы, 
конечно, не начали еще раньше от-
носиться иначе.

— Показательным примером ста-
ло решение перевести работу ваше-
го конгресса в безбумажный формат, 
когда все документы и рабочие мате-
риалы размещаются на сайте, в гло-
бальной сети, становятся доступны 
не только для участников этого про-
фессионального процесса, но и само-
му широкому кругу специалистов, 
экспертов, общественности! — доба-
вил Владимир Путин.

И вот тут не следовало горячиться, 
ибо к вечеру 25 сентября на сайте поя-
вились новости, датированные лишь 
23 сентября. А документы и рабочие 
материалы только еще мечтали хотя 
бы об этом.

Владимир Путин пожелал деле-
гатам продуктивной работы и уе-
хал. Но следовало отметить, что он 
все-таки был. А вслед за ним микро-
фон взял Сергей Рябухин из Совета 
федерации, который сообщил, что 
ему оказана честь зачитать послание 

конгрессу спикера Совета федера-
ции Валентины Матвиенко.

Да, Валентина Матвиенко только 
что была переизбрана на пост спике-
ра еще на пять лет, и это означает, что 
она переживет на этом посту дейст-
вующего президента России. Но до-
статочно ли этого для того, чтобы ни-
чего странного не было в том, что 
Владимир Путин читает свою соб-
ственную речь вслух в Манеже, а Ва-
лентина Матвиенко передает посла-
ние устами Сергея Рябухина?

Вот Александр Жуков нашел ведь 
в себе силы прийти и высказаться от 
себя лично и от депутатов Госдумы. 
Он особо одобрил и без того одобрен-
ные недавно законопроекты (депута-
тами Госдумы, конечно), которые по-
зволяют, по его словам, «проверить 
движение каждого рубля от начала и 
до конца», прежде всего в госкорпо-
рациях (речь идет о том, что Счетная 
палата имеет право проверять теперь 
и их дочерние компании).

Сергей Собянин не скрывал сво-
их отношений с Алексеем Кудриным:

— Знаю его очень давно… Он был, 
наверное, одним из самых критику-
емых в нашей стране (когда был ми-
нистром финансов.— А. К.)… Но бы-
ла создана налоговая система, кото-
рая позволила нам выйти из миро-
вого финансового кризиса в 2008 го-
ду практически без последствий! Мы 
много с ним об этом говорили…

Впрочем, что-то в работе аудито-
ров озадачивает и мэра Москвы:

— Как можно, например, оце-
нить работу, связанную с информа-
тизацией госуслуг? Конечно, ее мож-
но оценить с точки зрения затрат, ко-
торые понесет государство… А мож-
но посчитать огромное количест-
во денег, сэкономленных нашими 
гражданами?! Как, например, мож-
но посчитать вложения в транспорт-
ную инфраструктуру (да, для ауди-
торов это всегда был один из самых 
тяжких вопросов.— А. К.)?! Можно, 
конечно, посчитать количество де-
нег, потраченное на рельсы, ваго-
ны, дороги, автобусы… А можно по-
считать количество времени, сэко-
номленное в поездках!.. Как можно 
оценить вложения в образование?!. 
Можно посчитать долю ВВП на обра-
зование… А можно посчитать каче-
ство этого образования на каждый 
вложенный рубль?!!

Учитывая частоту, с какой в словах 
Сергея Собянина появляется подлин-
ный азарт, эту речь необходимо было 
признать просто пламенной. Правда, 
она, на мой взгляд, не имела никако-
го отношения ни к аудиту, ни к Алек-
сею Кудрину. Но она точно имела от-
ношение к Сергею Собянину.

Наконец слово и почему-то аук-
ционный молоток, которым должен 
владеть президент INTOSAI, дали 
Алексею Кудрину, и он вроде бы буд-
нично произнес:

— Уважаемые члены INTOSAI! Се-
годня исторический день для нас!..

Еще бы! Ведь эту организацию воз-
главил Алексей Кудрин.

Добрый молотец
Как Алексей Кудрин при Владимире Путине стал президентом Мировой Счетной палаты

Глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин получил 
в свои руки по некоторым 
признакам не молоток,  
а молот    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Омске 
вынесен приговор по уголовному 
делу о хищениях у регионального 
НПЗ, которое было возбуждено 
по заявлению руководителя ПАО 
«Газпром нефть» Александра Дю-
кова. Владельцев местной энер-
гетической компании признали 
виновными в передаче электро-
энергии предприятию по завы-
шенным ценам, что нанесло ему 
многомиллионный ущерб.

Процесс в Советском райсуде 
шел больше года. В ходе прений 
сторон для владельцев и руково-
дителей «Евразийской энергетиче-
ской компании» Александра Каря-
гина и Марии Панферовой, а так-
же бывшего главного энергетика 
омского НПЗ Юрия Чурсина про-
куратура запросила 8, 7 и 8 лет за-

ключения, признав их виновными 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК). Господин Карягин, 
находившийся под домашним аре-
стом, на оглашение приговора не 
приехал, получив 5,5 года заочно. 
Господа Панферова и Чурсин, кото-
рых взяли под стражу в зале суда, 
были осуждены на 4,5 и 3 года.

Адвокаты осужденных обжалуют 
приговор после его изучения.

Уголовное дело было возбуждено 
следственным департаментом МВД 
еще в 2016 году по заявлению главы 
компании «Газпром нефть» Алексан-
дра Дюкова. Поводом стали контрак-
ты, заключенные в 2009–2011 годах 
между одним из предприятий «Газ-
пром нефти» — омским НПЗ на по-
ставку электроэнергии. По соглаше-
нию ее поставляла МРСК Сибири че-

рез посредника — ЗАО ЕЭК. Господа 
Карягин и Панферова, считает след-
ствие, с помощью главного энерге-
тика НПЗ ввели в заблуждение ру-
ководство завода, убедив его заклю-
чить заведомо невыгодный для него 
агентский договор с ЕЭК.

Через два года на предприятии 
решили, что переплачивали по-
среднику. К ЕЭК были поданы иски 
на 600 и 200 млн руб., но, когда их 
удовлетворили, ЗАО уже находилось 
в стадии ликвидации.

В конце 2016 года господ Каряги-
на и Панферову задержали, но суд 
определил их под домашние аресты. 
Сами они настаивали, что сделки бы-
ли предельно прозрачными и никто 
НПЗ не обманывал. Эту версию под-
твердили ряд известных юристов, 
включая профессора юрфака МГУ, 

члена научно-консультативного со-
вета при Верховном суде Павла Яни. 

Тем не менее ко всем обвиняе-
мым был заявлен гражданский иск 
на 920 млн руб. Однако судья соли-
дарно взыскал с осужденных только 
356 млн руб. 

Следует отметить, что доследст-
венную проверку по заявлению го-
сподина Дюкова проводили сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД, в том числе 
подполковник Сергей Астафуров, 
который затем получил 4,5 года за 
превышение должностных полно-
мочий (ст. 286 УК РФ) в связи с фаль-
сификацией доказательств по дру-
гому делу — в отношении владель-
ца и члена совета директоров Челя-
бинского трубопрокатного завода 
Андрея Комарова. 

Сергей Сергеев

Посредников признали мошенниками
По заявлению ПАО «Газпром нефть» вынесли приговор

Вице-премьер Максим  Акимов 
и министр транспорта Евгений 
Дитрих обрушились с резкой 
 критикой на региональные влас-
ти, срывающие планы по ремон-
ту дорог на федеральные день-
ги. Провинившиеся чиновники 
пытались объяснить отставание 
от графика тайфунами, затяж-
ными дождями и другими непре-
одолимыми обстоятельствами. 
 Господин Акимов в ответ заявил, 
что дополнительное финансиро-
вание в размере 12,6 млрд руб., 
которое ранее планировалось 
выделить на аварийные мосты 
в регионах, станет недоступным 
для тех, кто не выполняет план. 
В результате подобных решений 
пострадает не только руковод-
ство субъектов, но и местные ав-
томобилисты, которым по многу 
лет приходится ждать ремонта, 
отмечают эксперты.

Ситуация с исполнением нацпро-
екта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» (БКАД) обсу-
ждалась вчера на совещании в прави-
тельстве. Нацпроект, рассчитанный 
до 2024 года, предполагает финан-
сирование в размере 4,7 трлн руб., 
4,4 трлн из них идут на ремонт дорог. 
Согласно поставленной задаче уже че-
рез пять лет должна быть отремонти-
рована половина всей региональной 
дорожной сети. В этом году из феде-
рального бюджета субъекты получи-
ли 106 млрд руб.: с Минтрансом был 
согласован перечень объектов (их бо-
лее 6,8 тыс.), график проведения кон-
курсов, начала и окончания работ.

Только в четырех субъектах рабо-
ты полностью завершены, в 16 завер-

шены на 90%, следует из данных Мин-
транса России. Забайкальский край, 
Крым, Ненецкий автономный округ, 
Тува, Чечня, Приморье, ЕАО и Саха-
линская область выполнили менее 
30% ремонтных работ, рассказал пер-
вый заместитель главы Минтранса 
России Иннокентий Алафинов. Се-
вастополь, Челябинск, Камчатка, Ха-
баровский, Астраханский края и Ка-
лининградская область не дошли до 
50%. «Если в ряде регионов можно 
объяснить снижение темпов павод-
ком, то по другим есть большие во-
просы»,— заявил господин Алафи-
нов. Он напомнил, что еще 5 млрд 
руб. регионы получили в этом году на 
ремонт 17 аварийных мостов и дру-
гих объектов, но контракты с подряд-
чиками заключены только по 12.

Губернатор Приморского края 
(выполнено чуть более 30% ремон-
та) Олег Кожемяко рассказал, что 
в мае—июне работы не велись из-
за «отсутствия проектно-сметной до-
кументации», а с середины июля на-
чались затяжные дожди. «За полто-
ра месяца у нас было всего шесть по-
гожих дней, поэтому фактически ра-
боты начались только после 6 сентя-
бря»,— заявил он. Подрядчики рабо-
тают по ночам, заявил господин Ко-
жемяко, и до конца октября все ра-
боты закончат. Зампред Совета ми-
нистров Крыма (выполнено 23% ра-
бот) Юлия Жукова рассказала, что за-
держка произошла из-за оформле-
ния региональных дорог в собствен-
ность, поэтому контракты заключа-
лись только в июле, а работы нача-
лись в конце августа. Вице-премь-
ер ЕАО Николай Канделя сразу при-
знался, что регион «не может блес-

нуть темпами», сославшись на тай-
фун и потраченные деньги, выде-
ленные в третьем квартале. «Ожи-
даем лимиты следующего квартала, 
сразу подвинем ситуацию»,— пообе-
щал господин Канделя. «Не расска-
зывайте сказки, у вас лимит на тре-
тий квартал выбран на 60%,— пари-
ровал министр транспорта Евгений 
Дитрих.— Прошу губернатора под-
готовить разъяснения».

«Все это слушать мне совершенно 
неинтересно»,— вмешался вице-пре-
мьер Максим Акимов. Ссылки на «по-
литические и сезонно-климатиче-
ские обстоятельства» он назвал «несо-
стоятельными». «Мы изъяли из эконо-
мики беспрецедентные ресурсы на 
нацпроект, существенно повысив на-
логи,— заявил он.— Мы у людей фак-
тически забрали часть доходов, что-
бы перераспределить на обществен-
ное благо. А оно пока выглядит так: 
только четыре региона уложили верх-
ний слой асфальта». Господин Акимов 
напомнил, что из регионов поступа-
ют заявки на включение в комплекс-
ный план модернизации и расшире-
ния магистральной инфраструктуры 
(еще один нацпроект на 6,3 трлн руб.), 
но их даже рассматривать не будут до 
выполнения обязательств по БКАД. 
Максим Акимов также поручил за-
претить доступ к дополнительным 
деньгам нацпроекта БКАД субъек-
тов, выполнивших ремонтные рабо-
ты менее чем на 50% (за исключением 
дальневосточных регионов, постра-
давших от паводка). Ранее Минтранс 
предложил распределить дополни-
тельно 12,6 млрд руб. между субъек-
тами федерации для ремонта аварий-
ных мостов, но теперь как минимум 

Чечня из этого перечня выпадает. По-
зже, предупредил господин Акимов, 
«отсечка» поднимется до 80%.

Отставание регионов от плана 
нацпроекта обсуждается уже не пер-
вый раз, господин Акимов угрожал 
урезать финансирование еще в ию-
не текущего года („Ъ“ рассказывал об 

этом). Сначала предлагалось прямое 
изъятие уже выделенных средств, 
рассказал „Ъ“ глава общественно-
го совета Минтранса России Миха-
ил Блинкин, но позже от этого отка-
зались: «В этом случае выходит, что 
мы наказываем не местных началь-
ников, а население, которое ждет от-

ремонтированных дорог, но этого 
не получает». Предложенную схему 
господин Блинкин назвал «косвен-
ным изъятием», когда регионам да-
ют понять, что они не вправе рассчи-
тывать на будущие вливания из фе-
дерального бюджета.

Иван Буранов

За бездорожье накажут безденежьем
Правительство лишит финансирования регионы, которые не меняют вовремя асфальт

В Москве арестовали первого  заместителя 
начальника главного управления по обес-
печению охраны общественного порядка 
( ГУОООП) МВД России Александра Мель-
никова. По версии Следственного комите-
та России (СКР), генерал-майор, главк кото-
рого обеспечивает безопасность во время 
массовых мероприятий, пытался совершить 
аферу. Он уговорил своего бывшего подчи-
ненного, а ныне заместителя начальника ГСУ 
ГУ МВД России по Москве Петра Богатыре-
ва возобновить уголовное дело в отношении 
ранее судимого тракториста Артура Панюш-
кина. После этого члены преступной группы 
начали вымогать у последнего 100 млн руб. 
за прекращение его преследования.

С ходатайством об аресте генерала Мельнико-
ва в Басманный райсуд Москвы обратился сле-
дователь СКР Игорь Ощепков. Из представлен-
ных им материалов следовало, что высокопо-
ставленный полицейский обвиняется в поку-
шении на мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) в составе пре-
ступной группы. При этом представитель про-
куратуры просил отложить процесс на 72 часа, 
поскольку представитель надзорного ведомства 
не был ознакомлен с материалами дела и не мо-
жет высказать свою позицию. Впрочем, суд это 
ходатайство отклонил, признал требование сле-
дователя обоснованным и отправил генерала 
в СИЗО на два месяца. При этом сам Александр 
Мельников и его защита настаивали на домаш-
нем аресте. 

По данным „Ъ“, уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере) в отношении бизнесмена Артура Па-
нюшкина, признанного потерпевшим по делу 
генерала, было возбуждено еще в августе 2015 
года.  Через два года он получил пять лет лише-
ния свободы. 

Как установили следствие и суд, в 1997 году 
тракторист Панюшкин приехал в Москву к сво-
ему родственнику, владельцу АО «Агрострой-
монтаж» Ванику Геворкяну. Тот вел в столице 
успешный бизнес, но в 2011 году неожиданно 
исчез (дело до сих пор не раскрыто). После это-
го акции предприятия стоимостью 405 млн руб. 
попытался оформить на себя Артур Панюшкин. 
В итоге он перессорился с родственниками го-

сподина Геворкяна, и в отношении него было 
возбуждено то самое уголовное дело по факту 
мошенничества. 

По некоторым данным, как только господин 
Панюшкин освободился, добившись смягчения 
приговора, на него вышли некие посредники. 
Они заявили, что из старого дела в отношении 
него выделен новый эпизод и ему грозит очеред-
ной срок. Сославшись на хорошие связи в МВД, 
решальщики предложили господину Панюшки-
ну «закрыть вопрос» за 100 млн руб. 

По версии СКР, переговоры с бизнесменом ве-
ли некие Андрей Викол и Александр Фролов. Ор-
ганизатором же преступной схемы якобы явля-
лись заместитель начальника ГУОООП МВД Рос-
сии генерал-майор Александр Мельников и быв-
ший начальник службы криминальной милиции 
ОВД «Пресненский» Иван Виков. Как считают сле-
дователи, господин Мельников, зная, что уголов-
ное дело в отношении Артура Панюшкина прио-
становлено, «уговорил ранее знакомого замести-
теля начальника следственного управления ГУ 

МВД России по Москве Петра Богатырева возоб-
новить расследование». При этом в СКР пришли 
к выводу, что полковник Богатырев не был осве-
домлен о преступных намерениях фигурантов 
уголовного дела. 

В итоге в апреле 2019 года УВД по Западно-
му округу Москвы расследование в отношении 
бизнесмена возобновило, о чем вымогатели его 
и уведомили. Тот согласился отдать деньги толь-
ко после того, как ему предоставят фотокопии ма-
териалов уголовного дела. После этого, как счита-
ют следователи, в дело вновь вступил замначаль-
ника ГУОООП Мельников. По его просьбе Петр 
Богатырев отправил ему через WhatsApp «инфор-
мацию о ходе расследования, а также фотокопию 
постановления о приостановлении расследова-
ния, датированного 11 мая 2019 года». Эти дан-
ные генерал Мельников, по версии СКР, переслал 
своим подельникам, которые назначили встре-
чу Артуру Панюшкину в баре «Даймонд» гостини-
цы «Золотое кольцо» (ул. Смоленская, 5). Послед-
ний, как следует из материалов дела, «осознавая 
противоправный характер действий» вымогате-
лей, решил обратиться в полицию. 22 августа, во 
время передачи аванса в размере 30 млн руб., из 
которых лишь 500 тыс. руб. оказались настоящи-
ми, а остальные бумажной «куклой», сотрудники 
полиции задержали Андрея Викола, Александра 
Фролова и Ивана Викова. 

При этом Пресненский райсуд Москвы отпра-
вил в СИЗО лишь одного из задержанных — Алек-
сандра Фролова. Двое его предполагаемых со-
общников пошли на сотрудничество со следстви-
ем и их отпустили под подписку о невыезде. При 
этом они якобы дали показания о том, что часть 
денег должны были передать генералу Мельни-
кову. Впрочем, последний своей вины в инкрими-
нируемом деянии не признал ни на допросе, ни 
в ходе судебного заседания, где ему избирали ме-
ру пресечения.

Следует отметить, что в ГУОООП генерал Мель-
ников курировал работу правительственной ко-
миссии по профилактике правонарушений и со-
ответствующего штаба МВД. В сферу его интере-
сов входили изоляторы временного содержания 
(в одном из них он и находился до ареста), а в СИ-
ЗО его доставит полицейский конвой, работу ко-
торого также контролировал генерал. 

Олег Рубникович, Сергей Сергеев 

Генерал МВД попал под свой конвой 
Его обвиняют в крупном мошенничестве

Судебные приставы смогут взла-
мывать двери в квартиры граждан 
для изучения сделанных перепла-
нировок жилья и проверок газовых 
плит. Законопроект о наделении 
их такими правами разработали 
в Минюсте после принятия пра-
вительством РФ плана по борь-
бе со взрывами газа в жилых до-
мах. Взлом квартиры возможен 
лишь после того, как ее владелец 
дважды пропустил установлен-
ные судом и приставом сроки до-
бровольного доступа в жилище. 
Эксперт говорит, что подозрения 
в перепланировке могут исполь-
зоваться приставами для проник-
новения в любое жилье, например 
для поиска имущества, а его соб-
ственник рискует «получить взло-
манную и пустую квартиру».

Поправки к закону «Об исполни-
тельном производстве» были раз-
мещены Минюстом на портале 
regulation.gov.ru. В ст. 68 закона, где 
говорится об арестах имущества долж-
ников, выселении и других исполни-
тельных мерах, предлагается доба-
вить пункт о «принудительном досту-
пе в помещение в многоквартирном 
доме» для надзора за порядком пере-
планировки и проверки газового обо-
рудования. В поправках оговаривает-
ся, что доступ в квартиру возможен 
со «взломом (разрушением) запира-
ющих устройств»; при этом должны 
участвовать понятые и составляться 
соответствующий акт. Приставу ста-
вится задача исключить проход в жи-
лье посторонних лиц. Впрочем, взлом 
квартиры возможен лишь по реше-
нию суда, куда, как пояснили в Ми-
нюсте, должны предварительно обра-
титься сотрудники жилищных ин-
спекций. Суд установит «срок добро-
вольного исполнения» требования 
о доступе в квартиру, а по его истече-
нии новый срок определит уже при-
став. И лишь после окончания этих 
двух сроков квартиру разрешается 
вскрывать «без дополнительного из-
вещения» владельца. Примечательно, 
что в тексте документа обитателей жи-
лья называют должниками, хотя о ма-
териальных претензиях к ним не го-
ворится. Просрочивший первый срок 
добровольного доступа в квартиру 
гражданин обязан уплатить приставу 
«исполнительский сбор» в 1 тыс. руб. 

В каком случае сотрудники жи-
лищных инспекций должны идти 
в суд, в законопроекте не оговарива-
ется. Партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов предполагает, что осно-
ванием для этого может стать «отказ 
в предоставлении доступа» таким со-
трудникам в квартиру, также замечая, 
что в поправках нет «перечня основа-
ний для обращения» в суды. В поясни-
тельной записке Минюста говорится, 
что законопроект направлен на «обес-
печение безопасности жизни и здоро-

вья граждан», устранение неисправ-
ностей газового оборудования и «не-
допущение разрушения многоквар-
тирного жилого дома или его части 
в случаях самовольного переустрой-
ства и (или) перепланировки». Про-
ект выступает частью плана прави-
тельства РФ по борьбе с нарушения-
ми использования газа в быту. Доку-
мент был принят в феврале 2019 года 
после взрыва газа в жилом доме нака-
нуне в Магнитогорске, в результате ко-
торого погибли 39 человек. В п. 9 пра-
вительственного плана нескольким 
ведомствам, включая Минюст, пору-
чается представить предложения «по 
упрощению порядка доступа в жилое 
помещение».

Директор Фонда развития права 
и медиации ТЭК Александр Пахомов 
напоминает, что доступ в квартиру 
без согласия собственника применя-
ется к должникам и сейчас. «Изменя-
ется лишь основание выдачи испол-
нительного листа приставам, поря-
док в целом остается тем же»,— гово-
рит он. Руководитель проектов юри-
дической группы «Яковлев и партне-
ры» Андрей Набережный считает, что 
двухэтапная система с разрешени-
ем суда и исполнением приставами 
в целом «защищает жильцов»: «Если 
нечего скрывать, риски минималь-
ны. Времени достаточно, чтобы пока-
зать помещение». В то же время в по-
правках «нет четких критериев» по-
падания в квартиру: «Очевидно, что 
подозрения в перепланировке могут 
быть всегда. Механизм может превра-
титься в способ законного проникно-
вения приставов в жилье в иных це-
лях — например, для поиска имуще-
ства»,— рассуждает господин Набе-
режный. Александр Пахомов подчер-
кивает, что нормы законопроекта мо-
гут быть применены для всех квар-
тир, а не только для квартир с газовы-
ми плитами.

В законопроекте также не огова-
ривается, что делать после вскрытия 
квартиры, замечает Андрей Набе-
режный. «Получается, приставы про-
сто оставят ее открытой. Если собст-
венник квартиры находится на отды-
хе, он может лишиться всего имуще-
ства, и приставы за это отвечать не бу-
дут»,— рассуждает он. Приставы мо-
гут и не найти в жилье признаков пе-
репланировки, но собственник по 
приезде «получит взломанную и пу-
стую квартиру», добавляет юрист. 
В Минюсте „Ъ“ сообщили, что поря-
док «обеспечения сохранности иму-
щества должника» разработает глав-
ный судебный пристав РФ. Дмитрий 
Горбунов надеется, что вскрытие жи-
лья «в массовом порядке применяться 
не будет», называя это крайней мерой 
даже «при условии наличия основа-
ний и судебного решения» и напоми-
ная о неприкосновенности жилища, 
гарантированного Конституцией РФ.

Александр Воронов

Приставам открывают 
доступ в квартиры
Минюст предлагает наделить их 
правом проверять перепланировку 
жилья со взломом

Генерал-майор Мельников обвинен 
в мошенничестве и арестован 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ



«Войну мы не начнем, это я вам обещаю»
Но мы уже привыкли к американ-

ским манерам — с них станется. Ко-
нечно, мы резко отреагируем, поста-
раемся ответить. Такое хамство тер-
петь нельзя.
— Чем ответите?
— Найдем, чем ответить. У них тоже 
бывает интерес, когда они хотят к нам 
приехать. Но мы уже хорошо изучили 
мелочность и недобропорядочность 
этих людей. В прошлом году приезжа-
ли конгрессмены, которые очень про-
сили разрешить включить в состав де-
легации сенатора Рона Джонсона, ко-
торый находился в российском санк-
ционном списке, сформированном 
исключительно в ответ на то, что на-
шим парламентариям перекрыли 
въезд в США.

Мы согласились, оговорив, что 
ответный визит нашей парламент-
ской делегации также должен состо-
яться с участием одного или несколь-
ких человек, формально находящих-
ся в американском санкционном спи-
ске, чтобы показать, что, по крайней 
мере, по линии парламентской ди-
пломатии мы начинаем «наводить мо-
сты», отказываться от конфронтаци-
онных и контрпродуктивных подхо-
дов. Нас заверили, что так оно и будет. 
В этом году, когда российская делега-
ция по приглашению Конгресса США 
собралась в поездку, нам сказали, что 
«категорически невозможно» выдать 
визу кому бы то ни было из санкци-
онного списка. Это, в их понимании, 
американская исключительность: 
им все можно, а всем остальным — 
как они разрешат. Печально.

Когда упомянутому начальнику 
профильного отдела ДНКВ, который 
должен был ехать на заседание ко-
миссии ООН по разоружению в апре-
ле этого года, не выдали визу, мы офи-

циально внесли предложение не про-
водить сессию комиссии на террито-
рии США, если все делегации не бу-
дут иметь права направить туда того, 
кого считают необходимым для про-
движения своих позиций и отстаива-
ния своих интересов. Теперь придет-
ся уже, видимо, ставить вопрос, как 
быть со штаб-квартирой ООН.

Между прочим, когда обсуждалось 
создание ООН, и дошли до местора-
сположения штаб-квартиры, Иосиф 
Сталин предложил, чтобы она разме-
стилась в Сочи. Это было прозорливо. 
Сейчас, я думаю, Сочи бы точно спра-
вился без каких-либо шероховато-
стей — после Олимпиады и всех дру-
гих мероприятий, состоявшихся там 
впоследствии.

«Когда такая разная 
страна, сохранить 
ее можно, исключительно 
проявив понимание  
всех этих различий»
— Обмен удерживаемыми в Рос-
сии и на Украине лицами улуч-
шил, сложно подобрать слово, 
что именно улучшил, потому что 
отношений между Москвой и Ки-
евом по большому счету нет. Улуч-
шил, скажем, фон для ведения пе-
реговоров. Положили на бумагу 
«формулу Штайнмайера». Но под-
писать 18 сентября в Минске 
не смогли. Саммит в «норманд-
ском формате» в этом году уже 
не состоится или есть шансы?
— Обмен удерживаемыми лицами со-
стоялся вне контекста ситуации в Дон-
бассе. Это был обмен с участием укра-
инцев, задержанных по подозрению 
в совершении преступлений на тер-
ритории России, и российских гра-
ждан, которые оказались в аналогич-
ной ситуации на Украине. Он состоял-
ся после прямого контакта президен-
та России Владимира Путина и прези-
дента Украины Владимира Зеленско-
го — весьма позитивное явление.

На каком-то этапе на украинской 
стороне возникли проблемы — как 
не раз бывало, они попытались отой-
ти от согласованных договоренно-
стей по фамилиям. Однако эти труд-
ности удалось преодолеть. Надо от-
дать должное президенту Владимиру 
Зеленскому. Как я понимаю, он сыг-
рал решающую роль в том, что обмен 
состоялся. На самом деле это чуть-чуть 
оздоровило отношения между Мо-
сквой и Киевом. Учитывая, что Россия 
активно участвует в «нормандском 
формате», в работе контактной груп-
пы по Украине, это может способст-
вовать и созданию более благоприят-
ной атмосферы по Донбассу.
— Ожидаете ли вы, что в этом году 
состоится саммит в «нормандском 
формате»?
— Не исключаю, но это зависит 
не от нас. У всех на слуху история с вы-
полнением решений предыдущих 
«нормандских» саммитов. Необходи-
мость выполнения этих решений уже 
признали наконец и в Киеве. Я чи-

тал заявления министра иностран-
ных дел Украины Вадима Пристай-
ко о том, что необходимо подписать 
«формулу Штайнмайера», как об этом 
договаривались четыре года назад. 
Он, правда, стал делать оговорки, рас-
суждая на тему того, что «формула» — 
это просто формула, а для того чтобы 
она стала жизнеспособной, ее надо 
пересмотреть и изменить. Он не по-
яснил, в каком направлении. Но если 
это опять игры в пересмотр того, что 
было уже решено, то это не поможет 
процессу. Надеюсь, наши украинские 

коллеги не будут брать пример с (экс-
президента.— „Ъ“) Петра Порошенко, 
который просто перевирает различ-
ные истории, относящиеся к работе 
«нормандского формата».
— Так или иначе, но подписание 
согласованного варианта «форму-
лы Штайнмайера» должно было 
открыть дорогу к саммиту «нор-
мандской четверки». Документ 
планировали подписать в Минске 
на заседании контактной группы 
18 сентября, но этого не случилось.
— Это деликатная сфера. Мы очень 
сильно расстроены и встревожены 
тем, что произошло в контактной 
группе. На встрече внешнеполитиче-
ских советников в Париже 11 сентя-
бря была достаточно предметная дис-
куссия о том, как именно должна кон-
тактная группа одобрить эту форму-
лу. В итоге все без исключения совет-
ники лидеров «нормандского форма-
та» согласились, что контактная груп-
па должна подписать этот документ. 
Упомяну, что там были рассуждения 
о том, что, может быть, не все члены 
контактной группы подпишут этот 
документ. Но российский предста-
витель четко сказал, что контактная 
группа — это тот самый формат, в ко-
тором нужно решать вопросы, связан-
ные с минскими договоренностями. 
Все представители сторон в контакт-
ной группе — Киев, Донецк, Луганск, 

ОБСЕ, Россия — ставили свои под-
писи под минскими соглашениями. 
Исключать кого бы то ни было из чи-
сла подписантов («формулы Штайн-
майера».— „Ъ“) не получится.

Были сомнения перед встречей 
контактной группы, что, может быть, 
проблема количества подписантов 
стала причиной того, что это сорва-
лось. Но Леонид Кучма (представля-
ет Украину в контактной группе.— 
„Ъ“) заявил, что он вообще не хочет 

это подписывать, иначе в Киеве бу-
дет очередной «майдан». Если посто-
янно озираться на майдан, это значит 
оставлять свою страну во власти ради-
калов, неонацистов и прочих экстре-
мистов. Вы слышали заявления из Ки-
ева после этого. Они были противоре-
чивы. Сухой остаток — надо подписы-
вать. Повторюсь, с оговорками, о ко-
торых стал рассуждать Вадим При-
стайко, мол, подписать надо, но это 
не означает, что все будет выполне-
но в таком виде, двигаться придется, 
по сути дела, на ощупь, стараясь каж-
дый раз понять, что происходит в ки-
евской элите, как окружение прези-
дента Украины пытается интерпрети-
ровать заявленную им волю добиться 
мира в Донбассе, и что это может озна-
чать для Донбасса.
— Особый статус для Донбас-
са — камень преткновения. Ук-
раина считает его угрозой функ-
циональности государства. По-
зиция России: нет статуса — нет 
урегулирования?
— Позиция России несколько шире. 
Она заключается в том, что есть мин-
ские договоренности.
— Подразумевающие особый ста-
тус опять же.
— Не только статус. Подразумеваю-
щие восстановление контроля Укра-
ины над всем этим регионом при ува-
жении его особого статуса. Это очень 
похоже на Приднестровье, между 
прочим.
— Не станет ли Донбасс Придне-
стровьем, в том смысле, что все 
навсегда?
— В отношении Приднестровья, в от-
личие от Донбасса, нет документа, ко-
торый был бы аналогичен минским 
договоренностям. Вернее, он был, 
но не утвержден — «меморандум Ко-
зака» (план урегулирования прид-
нестровского конфликта через феде-
рализацию Молдавии, подготовлен-
ный в 2003 году тогдашним замглавы 
администрации президента РФ Дмит-
рием Козаком.— „Ъ“).

Наша позиция не изменилась. Чая-
ния людей, живущих в той или иной 
части Молдовы, Украины, любой дру-
гой страны, ощущающих принад-
лежность к какой-то культуре, тради-
циям, унаследованным от предков, 
и при этом готовых жить в едином го-

сударстве, должны быть удовлетворе-
ны. При Петре Порошенко и еще при 
Викторе Ющенко были приняты ре-
шения, героизирующие приспешни-
ков нацизма — Бандеру, Шухевича. 
Памятные даты в честь украинских 
вооруженных сил заменены на дни 
рождения Шухевича, Бандеры, да-
ту создания УПА и так далее. На за-
падной Украине рукоплещут, празд-
нуют эти даты. Их никогда не будут 
праздновать ни в ДНР и ЛНР, ни в дру-

гой части Донбасса и юго-востока Ук-
раины. На русском языке не переста-
нут говорить на юго-востоке, но, на-
верное, все меньше будут говорить 
на западе. 9 Мая всегда будут отмечать 
на юго-востоке, а на западе будут че-
ствовать печально известных банде-
ровцев и последователей Шухевича. 
На юго-востоке не будет детских ла-
герей, где детей учат ненависти, учат 
уважать нацистскую символику, сим-
волику батальонов СС, как это проис-
ходит в Львовской области и других 
частях западной Украины.

Когда такая разная страна, неу-
жели не понимают ее руководите-
ли, что сохранить ее можно, исклю-
чительно проявив понимание всех 
этих различий?
— Путем федерализации?
— Это можно по-разному на-
зывать. Как угодно называйте. 
Но те же США — это федерация с пол-
номочиями штатов гораздо более су-
щественными, чем во многих других 
федерациях. В Швейцарской Конфе-
дерации очень много на уровне кан-
тонов решается, но это очень сильное, 
единое государство. Не вижу причин, 
почему Украина должна бояться осла-
бления своей идентичности в случае, 
если она признает, что в этой стра-

не живут очень разные люди. В Рос-
сии тоже живут очень разные люди. 
Да, возникают трения, возникают ка-
кие-то конфликты, но в рамках од-
ной страны при уважении прав мень-
шинств всегда можно договориться.

Возвращаясь к теме выборов в Дон-
бассе. Украинский министр ино-
странных дел Пристайко, коммен-
тируя тему особого статуса, выборов, 
сказал, не ручаюсь за дословную ци-
тату, что выборы нужно проводить 
по всей Украине: украинцы — еди-
ный народ, все украинцы нам доро-
ги, поэтому только равноправный 
подход, когда все будут в одних и тех 
же условиях. Но если все украинцы 
дороги, то почему три с лишним мил-
лиона украинцев, а то и четыре, нахо-
дятся в блокаде? Почему старухи, ста-
рики, должны по каким-то самодель-
ным мосткам переходить через желез-
нодорожные пути и другие препятст-
вия, чтобы получить пенсию? Тратить 
часы и свое здоровье, чтобы получить 
то, что им положено по законам укра-
инского государства, которое нынеш-
няя власть считает государством, рав-
но относящимся ко всем украинцам.

Вы сказали про федерализацию. 
Разные могут быть термины, но укра-
инцы предпочитают децентрали-
зацию. Они ее сейчас обещают, раз-
даются голоса, что не надо никаких 
минских договоренностей — будет 
децентрализация для всех регионов 
Украины, Донбасс получит больше, 
чем ему обещано минскими догово-
ренностями. Мы пока не знаем, о чем 
речь, но еще до минских договорен-
ностей, до появления «нормандско-
го формата» в апреле 2014 года собра-
лись в Женеве Джон Керри (тогда гос-
секретарь США.— „Ъ“), ваш покор-
ный слуга, Андрей Дещица, который 
тогда был и. о. главы украинского МИ-
Да, и Кэтрин Эштон, на тот момент вы-
сокий представитель ЕС по внешней 
политике и политике безопасности. 
Тогда согласовали документ, который 
уместился на одной странице и при-
зывал все решать через переговоры, 
учитывать чаяния не только Донбас-
са, но и всех регионов Украины. В нем 
приветствовалось намерение тог-
дашних властей в Киеве обеспечить 
децентрализацию и начать процесс, 
в котором будут учитываться мнения 

всех областей украинского государст-
ва. Это было позитивным сигналом, 
но про этот документ забыли и амери-
канцы, и ЕС, и тем более власти в Ки-
еве наутро после его принятия. Хотя 
порыв был многообещающий. Но, ви-
димо, дали по рукам Андрею Дещице 
те, кто тогда вершил дела в Киеве, объ-
явив примерно в это же время Дон-
басс территорией террористов.

«Евросоюз —  
ненадежный партнер»
— Некоторое время назад европей-
ские лидеры давали понять, что, 
если будут какие-то сдвиги со зна-
ком плюс на украинском направ-
лении, то будут смягчаться и санк-
ции. Сдвиги вроде начались. Ожи-
даете ли вы смягчения санкцион-
ного давления?
— Мы этим не интересуемся. Пре-
зидент Путин не раз говорил, что 
мы сделали для себя главный вывод: 
Евросоюз — ненадежный партнер, 
поскольку продолжает играть в гео-
политику «с нами или против нас».

Все наши старания наладить рав-
ноправный диалог, отказаться от ло-
гики «свой—чужой» на нашем общем 
пространстве оказались безрезультат-
ными. ЕС задолго до украинского кри-

зиса, санкций, Крыма исповедовал 
эту логику. Еще в 2004 году, когда был 
первый майдан, требование к Киеву 
принять решение — с Россией он или 
с Европой — было озвучено офици-
альными лицами стран—членов ЕС.

Когда создавалась программа «Вос-
точное партнерство», мы пытались 
понять, насколько это будет учиты-
вать интересы России, потому что 
в нее пригласили наших ближайших 
соседей. Ничего внятного нам отве-
тить не смогли. Сказали, что мы будем 
участвовать в каких-то отдельных про-
ектах, предложили вступить в качест-
ве наблюдателя. Это к вопросу о рав-
ноправии и сотрудничестве, которое 
будет опираться на баланс интересов.

Это продолжается. Сейчас вслед 
за «Восточным партнерством» ЕС 
двигает программу для Централь-
ной Азии, составленную также без 
учета интересов России и объединя-
ющих нас связей в истории, эконо-
мике, традициях, культуре, челове-
ческих отношениях, вопросах без-
опасности, поскольку там наши со-
юзники и стратегические партнеры. 
По нашим данным, сейчас пытаются 
сделать смычку между «Восточным 
партнерством», в котором участвует 
европейские и закавказские респу-
блики бывшего СССР, и новой стра-
тегией ЕС по Центральной Азии. Ког-
да разрабатываются такие крупные 
проекты, даже в потенциальном ре-
жиме ничего нельзя утаить. Мы зна-
ем, что цель стоит однозначная — от-
вадить восточных и центральноази-
атских партнеров от России, как мож-
но больше ослабить наши связи и по-
стараться внедрить свои подходы 
к организации жизни, решению по-
литических проблем, участию в меж-
дународных делах на основе лекал, 
которые устраивают ЕС.

Это к вопросу о том, что есть ме-
ждународное право, а есть концепция 
«миропорядка, основанного на пра-
вилах». Я буду подробно говорить 
об этом на Генассамблее ООН. Это сис-
темный феномен.

«Я бы эти полеты, 
наверное, вернул»
— После июньских событий в Гру-
зии Москва отменила прямое 
авиасообщение с этой страной. 

Но ситуация успокоилась. Стоит 
ли в обозримом будущем ожидать 
возобновления полетов?
— Я бы эти полеты, наверное, вернул. 
И мне кажется, что это будет правиль-
но, после того как большинство гру-
зинского населения осознало контр-
продуктивный провокационный ха-
рактер той выходки, которая прои-
зошла в грузинском парламенте, ког-
да там заседала Межпарламентская 
ассамблея православия.

Оппозиционная партия тогда по-
хамски сорвала это мероприятие, 
обвинив при этом Россию в том, что 
мы якобы предприняли некие шаги, 
позволившие развязать эту русофоб-
скую кампанию. Но там не было ни-
чего, кроме согласованной процеду-
ры, прерванной беснующейся тол-
пой с заранее заготовленными плака-
тами, между прочим. Они шли на это 
сознательно. И причиной этой русо-
фобской истерии стало отнюдь не за-
планированное появление россий-
ской делегации в этом зале. Я всегда 
выступал за то, чтобы мы с Грузией 
дружили.
— Насколько нам известно, Рос-
сией к лету 2019 года было подго-
товлено решение об отмене виз 
с Грузией.
— Да, оно было уже «на выходе». Оно 
было непростым. Процесс его подго-
товки был по понятным причинам 
сложным. Но в итоге Владимир Пу-
тин принял решение, что мы на это 
пойдем, чтобы народы общались, на-
лаживались контакты, развивался ту-
ризм. Эта июньская выходка, конеч-
но, отбросила весь процесс назад.
— Отбросила или похоронила?
— Я надеюсь, что лишь отбросила. 
В Грузии появились и продолжают на-
бирать позиции вменяемые полити-
ки. Посмотрим, как пойдут дела.
— Среди российских диплома-
тов распространен такой взгляд 
на итоги войны в Грузии в 2008 
году: Россия, признав независи-
мость Абхазии и Южной Осетии, 
закрыла вопрос вступления Гру-
зии в НАТО.
— Мы ничего не закрывали, это 
не было нашей целью. Я подтвер-
ждаю, мы не хотим, чтобы НАТО 
окружило нас вплотную, присоса-
лось к нашим границам, устраива-
ло учения, размещало вооружения, 
которые обещало не размещать еще 
в 90-е, когда уходил в небытие СС-
СР. Но в Абхазии и Южной Осетии 
мы действовали исключительно ис-
ходя из интересов проживающих там 
людей. Когда Михаил Саакашвили, 
нарушив все обещания, дававшиеся 
российскому руководству, отдал пре-
ступный приказ ввести войска в Юж-
ную Осетию, открыть огонь по мир-
ным жителям, по миротворцам — 
российским, осетинским, но не гру-
зинским, потому что грузинских 
миротворцев он заблаговременно 
вывел… Мы не думали тогда о том, 
чтобы там не было НАТО. Мы дума-
ли о спасении жизней этих людей, 
мы знали, что их будут просто выре-
зать. Таково было настроение грузин-
ской армии, которая получила этот 
приказ. Но, конечно, приближение 
НАТО к нашим границам создает уг-
розу России.
— Тем не менее натовские генера-
лы не раз говорили, в том числе 
в этом году, что надо принимать 
Грузию в НАТО без Абхазии и Юж-
ной Осетии. Что будет, если это все 
же произойдет?
— Даже Йенс Столтенберг (генсек 
НАТО.— „Ъ“) об этом говорил. Вой-
ну мы не начнем, это я вам обещаю. 
Но наши отношения с Североатлан-
тическим альянсом и теми странами, 
которые делают своим первым прио-
ритетом вступление в него, будут се-
рьезно подорваны.

Беседовали  
Владимир Соловьев,  
Елена Черненко
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первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л А В Р О В  С Е Р Г Е Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 21 марта 1950 года в Москве. В 1972 году окончил МГИМО. После вуза отправлен 
стажером в посольство СССР на Шри-Ланке, где вскоре получил ранг атташе.

В 1976 году вернулся в Москву, работал в отделе международных экономических организа-
ций МИД СССР. В 1981 году командирован в США первым секретарем, а затем — советником 
постпредства СССР при ООН. В 1988 году вернулся в центральный аппарат МИДа на пост 
заместителя начальника управления международных экономических отношений. В 1990 году 
возглавил департамент международных организаций и глобальных проблем МИДа.

С апреля 1992 года — заместитель руководителя МИД РФ Андрея Козырева, курировал 
департаменты по делам СНГ и международных организаций. В июле 1994 года назначен 
постпредом РФ при ООН. С 9 марта 2004 года — министр иностранных дел.

Имеет дипломатический ранг чрезвычайного и полномочного посла. Награжден орденами 
Почета, «За заслуги перед Отечеством» I, II, III и IV степеней. Владеет английским, француз-
ским и сингальским языками. Увлекается рафтингом, пишет стихи (автор слов гимна МГИМО). 
Женат, есть дочь.

Мы не хотим, чтобы НАТО окружило 
нас вплотную, присосалось к нашим 
границам, устраивало учения, разме-
щало вооружения, которые обещало 
не размещать еще в 90-е, когда уходил 
в небытие СССР

Мы сделали для себя главный вывод: 
Евросоюз — ненадежный партнер, 
 поскольку продолжает играть  
в геополитику «с нами или против нас»

Мы уже привыкли к американским 
манерам — с них станется. 
Конечно, мы резко отреагируем, 
постараемся ответить
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22020,15 (–78,69)
РТС 1354,01 (–4,79)
FTSE 100 7289,99 (–1,44)

DAX 30* 12234,18 (–72,97)
DJIA* 26974,98 (+167,21)
NASDAQ Composite* 8045,023 (+51,396)

*На 21:04    По данным агентства Reuters. 
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● 63,29тыс. пунктов ● 26,988

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.09.19
Австралийский доллар 43,5254
Английский фунт 79,8747
Белорусский рубль 30,9396
Датская крона* 94,5920

Доллар США 64,1873
Евро 70,5868
Индийская рупия** 90,2413
Казахский тенге** 16,5506

Канадский доллар 48,4104
Китайский юань* 90,0988
Норвежская крона* 71,1295
СДР 87,8140

Сингапурский доллар 46,6071
Новая турецкая лира 11,2546
Украинская гривна* 26,6755
Шведская крона* 66,1691

Швейцарский франк 65,1119
Японская иена** 59,7953
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Российское кино готовят к фестивалям
Минкульт согласен на миноритарное участие в международных проектах

Россия впервые начнет фи-
нансировать международные 
фильмы на условиях минори-
тарного участия. Минкульт над-
еется привлечь к таким проек-
там зарубежных продюсеров, 
которые смогут обеспечить 
успех на европейских кинофе-
стивалях. С российской сторо-
ны в производстве первых та-
ких фильмов готовы участво-
вать в том числе Сергей Селья-
нов и Тимур Бекмамбетов.

Минкульт 25 сентября провел за-
щиту проектов фильмов междуна-
родного производства с минори-
тарным участием России, расска-
зал „Ъ“ представитель министерст-
ва. Это первый подобный конкурс, 
раньше госсредства выделялись 
только на фильмы с мажоритарным 
российским участием, уточнила ди-
ректор департамента кинематогра-
фии Минкульта Ольга Любимова.

На конкурс подали заявки семь 
компаний. Наиболее крупные сре-

ди них — СТВ Сергея Сельянова с 
драмой о студентке из Финляндии 
режиссера Юхо Куосманена (лауре-
ат главного приза «Особого взгля-
да» Каннского кинофестиваля) и 
Bazelevs Тимура Бекмамбетова с 
фильмом ужасов на основе япон-
ского фольклора, автором сцена-
рия и режиссером которого высту-
пит Виолетта Таскаева. Кроме того, 
производитель мультсериала «Три 
кота» «Метрафильмс» выступил с 
проектом драмы-триллера об аме-
риканской рок-группе, режиссером 
которой станет Михаил Идов.

В Минкульте предварительно 
определили средний объем инвес-
тиций для таких проектов на уров-
не 10–12 млн руб., говорит Ольга 
Любимова. По ее словам, министер-
ство готово поддержать все заяв-
ленные на первый конкурс проек-
ты, если они смогут получить статус 
национального фильма. Итоги кон-
курса Минкульт подведет, когда рас-
смотрит пакеты документов по ка-

ждому проекту на предмет возмож-
ности получения такого статуса.

Критерии национального филь-
ма определяет закон «О господдер-
жке кинематографии». В частности, 
у фильма с таким статусом должен 
быть российский продюсер и рус-
ский язык в качестве основного, 
если иностранный не является «не-
отъемлемой частью художествен-
ного замысла», в съемочной груп-
пе должно быть не более 30% ино-
странцев, а зарубежные инвести-
ции не могут превышать 50%. Пред-
усмотрено исключение: фильм мо-
жет быть признан национальным в 
рамках международного договора.

Миноритарное участие Мин-
культа в фильмах «более чем целе-
сообразно экономически и подра-
зумевает невероятный выхлоп», 
уверена Ольга Любимова. По ее сло-
вам, на конкурс с мажоритарным 
участием Минкульт тратит объем 
средств, сравнимый со средним 
бюджетом игрового фильма, и не 

получает гарантии, что фильмы бу-
дут успешны в прокате и на фести-
валях. «Сейчас же мы получаем воз-
можность с тем же бюджетом под-
держать сразу несколько проектов 
и при этом получить ресурс зару-
бежных продюсеров, которые име-
ют большой опыт продвижения 
фильмов на международном рын-
ке. С таким ресурсом можно рассчи-
тывать и на берлинского „Медведя“, 
и на каннскую Пальмовую ветвь»,— 
надеется она.

Кроме того, новая схема господ-
держки актуальна в связи с относи-
тельно неудачным годом для рос-
сийского кино с точки зрения сбо-
ров, признают в Минкульте. По дан-
ным на 16 сентября, сборы отече-
ственных фильмов в российском 
прокате с начала года составили 
8,5 млрд руб., или 21,89% общей кас-
сы, подсчитал «Бюллетень кинопро-
катчика». По итогам 2018 года Фонд 
кино отчитывался о доле 27,5%. Сбо-
ры российских фильмов за рубе-

жом, по данным фонда, в 2018 году 
снизились до $41 млн с $44,3 млн го-
дом ранее.

Запрошенный в ходе питчинга 
бюджет на проект СТВ составляет 
около 10 млн руб., подтвердил „Ъ“ 
Сергей Сельянов. «Это относитель-
но небольшие деньги, но такое ме-
ждународное разделение труда бу-
дет способствовать продвижению 
фильмов и в целом российской ин-
дустрии за рубежом»,— уверен он.

Практика миноритарного уча-
стия в кинопроизводстве — тради-
ционная для европейских стран мо-
дель, которая существует уже мно-
го лет, так формируются творческие 
и производственные альянсы, вы-
страиваются контакты, отмечает 
продюсер Александр Роднянский. 
Для России, резюмирует он, появ-
ление такой практики означает воз-
можность интегрироваться в меж-
дународный контекст, что «никогда 
не поздно сделать».

Валерия Лебедева

США ждут больше российского газа в Европе
Таков прогноз Минэнерго страны до 2050 года

ЕС, вопреки собственным пла-
нам, к 2050 году увеличит как 
потребление газа, так и зави-
симость от его поставок из Рос-
сии, следует из  ежегодного 
прогноза Минэнерго США 
(EIA).  Такой вывод в части ро-
ста потребления противоре-
чит не только оценкам Евроко-
миссии, но и прогнозам боль-
шинства отраслевых игроков. 
Сами США, как ожидают в EIA, 
останутся крупнейшим произ-
водителем газа на весь рассма-
триваемый период и нефти — 
до 2045 года, когда на первое 
место выйдет Россия.

Страны Европы, входящие в Ор-
ганизацию экономического сотруд-
ничества (ОЭСР, включает в Европе 
23 из 28 стран ЕС, а также Норвегию, 

Швейцарию и Исландию), увели-
чат потребление газа к 2050 году на 
9,7%, до 605 млрд кубометров. Такая 
оценка указана в базовом варианте 
обновленного ежегодного прогноза 
департамента информации Минэ-
нерго США. Предполагается, что газ 
несколько потеснит в энергобалан-
се Европы уголь и атомную энер-
гию, тогда как потребление энергии 
из возобновляемых источников воз-
растет к 2050 году в 2,3 раза.

Более того, EIA предполагает, 
что страны Европы увеличат зави-
симость от импорта газа из России, 
который в основном будет, как и 
сейчас, осуществляться по трубо-
проводам, а не в форме СПГ. В це-
лом чистый импорт газа странами 
Европы вырастет почти на 70%, до 
495 млрд кубометров. Россия же на 

весь прогнозный период будет со-
хранять статус крупнейшего экс-
портера газа в мире, нарастив его к 
2050 году более чем в два раза — до 
492 млрд кубометров.

Это весьма непопулярный про-
гноз, поскольку сами страны ЕС ожи-
дают как резкого сокращения потре-
бления газа, так и снижения его им-
порта в долгосрочной перспективе. 
Так, подготовленный Еврокомис-
сией Reference Scenario 2016 пред-
полагал сокращение потребления 
газа на 16% к 2050 году, а рост им-
порта не превышал 19%. Позднее, 
на фоне подготовки Парижского 
соглашения по климату, риторика 
властей ужесточилась. В 2018 году 
Shell подготовил так называемый 
Sky Scenario (исходя из цели огра-
ничить рост глобальной температу-

ры 2°), согласно которому потребле-
ние газа в Европе к 2050 году долж-
но сократиться на 33%, до 360 млрд 
кубометров. Существует и более ра-
дикальный сценарий от Equinor — 
сокращение более чем на 50%. Из 
крупных игроков сохранения ны-
нешнего уровня потребления ожи-
дает только BP. Наиболее авторитет-
ные аналитики, такие как Джонатан 
Стерн из OIES, на этом фоне призы-
вают газовые компании как можно 
быстрее сформулировать инициа-
тивы по декарбонизации на основе 
газа, иначе отрасли грозит полное 
вытеснение решениями на базе ис-
пользования электроэнергии.

Однако EIA, очевидно, видит дру-
гой мир, в котором прямые эконо-
мические сигналы более действен-
ны, чем инициативы регуляторов. 

Так, в EIA ожидают, что США укре-
пят свой статус крупнейшего про-
изводителя газа, нарастив добы-
чу на 50% к 2050 году, до 1,2 трлн ку-
бометров в год. Также до 2045 года 
США будут удерживать лидерство 
по добыче нефти (достигнув пика 
в 2035 году в 14,2 млн баррелей 
в сутки), однако затем уступят его 
России на фоне истощения сланце-
вых залежей. Предполагается, что 
США, которые в 2018 году уже прев-
ратились из импортера газа в чисто-
го экспортера, к 2050 году нарастят 
чистый экспорт в 12 раз, до 235 млрд 
кубометров, то есть до сегодняшне-
го уровня России. А в целом газ, как 
ожидает EIA, сохранит практически 
такую же долю в мировом энергоба-
лансе — 21%, как и сейчас.

Юрий Барсуков

Масштабное строительство жи-
лья комфорт-класса на окраи-
нах Москвы перекраивает кар-
ту престижных районов сто-
лицы. Так, за последние пять 
лет жилье в некоторых локаци-
ях Новой Москвы подорожало 
в полтора раза, а в таких удален-
ных районах, как, например, 
Солнцево и Силино,— на 20%. 
Разница в стоимости недви-
жимости на окраинах и в цен-
тре постепенно нивелируется, 
а в считавшихся престижными 
в советское время Сокольни-
ках, Крылатском и Гагаринском 
районе владельцы квартир из-
за падения покупательской ак-
тивности снижают цены.

Лидером по росту стоимости вто-
ричной недвижимости стала Но-
вая Москва, говорится в исследова-
нии ЦИАН. По расчетам аналити-
ков, сейчас жилье в Новомосков-
ском и Троицком округах продается 
в среднем по 153 тыс. руб. за 1 кв. м и 
115 тыс. руб. за 1 кв. м — это соответ-
ственно на 21% и 18% дороже, чем в 
сентябре 2018 года. За пять лет сто-
имость недвижимости здесь выро-
сла на 23% и 16% соответственно. В 
среднем по Москве вторичное жи-
лье сейчас продается по цене при-
мерно 195,3 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
на 6,4% выше аналогичного пери-
ода прошлого года и на 4,7% выше, 
чем в сентябре 2014 года. Эту тенден-
цию подтверждают и в «Инком-не-
движимости»: там отметили, что за 
последний год цены на вторичном 
рынке в Новой Москве выросли на 
19,6%, до 141,6 тыс. руб. за 1 кв. м. В 
Москве за тот же период — на 10,4%, 
до 211,9 тыс. руб. за 1 кв. м, в бли-
жайшем Подмосковье — на 8,7%, до 
78,7 тыс. руб. за 1 кв. м.

По данным ЦИАН, особенно за-
метно жилье на вторичном рынке 
подорожало в поселении Маруш-
кинское в Новой Москве — на 55%, 
до 125 тыс. руб. за 1 кв. м. На втором 
месте поселение Сосенское: там 
с 2014 по 2019 год цены выросли 

на 37%, до 162 тыс. руб. за 1 кв. м. Тре-
тье место у Михайлово-Ярцевского, 
где рост составил 36%, до 123 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

В старых границах города, по 
данным ЦИАН, наиболее резкий 
рост цен на вторичное жилье проде-

монстрировали активно застраива-
емые спальные районы. Так, жилье 
в Солнцево за пять лет подорожало 
на 20%, до 178 тыс. руб. за 1 кв. м, в 
Силино (район в Зеленограде) — на 
19%, до 160 тыс. руб. за 1 кв. м, в Мо-
жайском — на 17%, до 206 тыс. руб. 
за 1 кв. м. В центральных районах 
Москвы динамика цен оказалась на-
много более скромной. Так, в Твер-
ском районе за пять лет цены выро-
сли на 6%, до 290 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Такую же динамику показал Бас-
манный район, где вторичная не-
движимость продается в среднем по 
260 тыс. руб. за 1 кв. м.

В результате разница в цене ни-
велируется. Если в 2014 году жи-
лье в Солнцево было дешевле, чем 
в Тверском районе, на 83%, то сейчас 
этот показатель сократился до 62%. 
Руководитель аналитического цен-
тра «Инком-недвижимость» Дмит-
рий Таганов называет этот тренд 
повсеместным. По его прогно-
зам, в ближайшем будущем он бу-
дет усиливаться: «Если сейчас жи-
лье на окраинах в среднем в пол-
тора-два раза дешевле, чем в цент-
ре, то через 10–15 лет, после завер-
шения программы реновации, этот 
показатель может составить 30%»,— 
прогнозирует господин Таганов. 
Он связывает это с массовым строи-
тельством недвижимости комфорт-
класса, которая со временем вытес-
няет старый жилой фонд.

В ЦИАН выделяют три ключевые 
причины роста цен на жилье: мас-
совое обновление жилого фонда, 
который впоследствии выходит на 
вторичный рынок, активное созда-
ние общественных зон и развитие 
транспортной инфраструктуры. По 
мнению аналитиков, благоустрой-
ство сыграло решающую роль в тра-

диционно считавшейся в Москве не-
благополучной Капотне. После реа-
лизованного в этом году проекта об-
новления район оказался на пятом 
месте среди муниципалитетов «ста-
рой» Москвы по росту цен на вторич-
ную недвижимость: с 2014 по 2019 
год они выросли на 14%, до 144 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Открытие дополни-
тельных станций метро сыграло ре-
шающую роль для Новой Москвы, 
уверена директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. «Цены в районе стан-
ции метро „Коммунарка“ за год вы-
росли на 20%, начальная стоимость 
объектов составляла 4–5 млн руб., а 
сегодня ценник на уровне 8–9,5 млн 
руб.»,— рассуждает она.

Цены в районах, где основную 
часть вторичного предложения 
формируют сталинские дома, по 
данным ЦИАН, пока не вышли на 
докризисный уровень. Так, стои-
мость жилья в Северо-Восточном ад-
министративном округе сейчас со-
ставляет в среднем 184 тыс. руб. за 
1 кв. м — это на 1% выше аналогич-
ного показателя прошлого года и на 
2% ниже значения 2014 года. Лучше 
всего этот тренд прослеживается в 
Лосиноостровском районе, где вто-
ричное жилье за пять лет подешеве-
ло на 16%, до 149 тыс. руб. за 1 кв. м. 
В Сокольниках и Гагаринском райо-
не падение составило 2%, до 230 тыс. 
руб. и 269 тыс. руб. за 1 кв. м соответ-
ственно. В Крылатском цены за пять 
лет снизились на 4%, до 222 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Все эти районы пользова-
лись репутацией престижных в со-
ветское время, но теперь недвижи-
мость в них постепенно устаревает 
физически и морально, констатиру-
ют в ЦИАН.

Александра Мерцалова

Закон о «суверенном рунете», о ко-
тором долго спорили чиновни-
ки и участники отрасли, вступает 
в силу в обстановке повышенной се-
кретности.

Суть в том, что закон допуска-
ет централизованное управление 
сетью в случае выявления различ-
ных угроз и предусматривает бло-
кировку запрещенных сайтов с по-
мощью технических средств, кото-
рые операторам связи выдадут влас-
ти. Монтаж оборудования на сетях 
основных операторов уже идет, зая-
вил 24 сентября глава Роскомнадзо-
ра Александр Жаров. По его словам, 
в конце сентября в одном из россий-
ских регионов начнутся испытания 
оборудования, которые продлят-
ся до середины октября. По итогам 
ведомство планирует оценить мас-
штаб внедрения и затраты. «Закон-
чим эксперимент, после этого по-
считаем и заявимся на деньги, тоже 
этого от вас скрывать не будем»,— 
пообещал господин Жаров, которо-
го цитирует ТАСС.

На этом официальная информа-
ция о проекте, собственно, закан-
чивается, но кое-что все же удалось 
выяснить. Неофициально профиль-
ные чиновники рассказывают, что 
тестирование «суверенного рунета» 
пройдет на базе решений, которые 
в июле закупил подведомственный 
Роскомнадзору Главный радиоча-
стотный центр. По данным сайта гос-
закупок, сумма контракта составила 
689,6 млн руб., исполнитель не рас-
крывается. Речь идет о закупке ре-
шений компании RDP.ru, входящей 
в портфель венчурного фонда «Ро-
стелекома», их поставками занима-
ется один из IT-интеграторов, с ним 
подписан договор о конфиденци-
альности, поясняют источники „Ъ“.

Еще одна загадка — места тести-
рования оборудования. Reuters со-
общал, что испытания пройдут в Тю-
мени. Собеседник „Ъ“ в телекомму-
никационной отрасли слышал, что 
эксперимент по монтажу оборудо-
вания уже начался в Екатеринбур-
ге. Профильный чиновник подтвер-
ждает, что речь идет об Урале. А топ-
менеджер одного из операторов свя-
зи слышал, что суверенный рунет 
протестируют в Томске.

Возможно, секретность связа-
на не только с вопросами безопас-
ности, но и с техническими про-
блемами. По словам многих источ-
ников „Ъ“, в сентябре у операторов 
связи при установке нового обору-
дования уже возникали сложности, 
в том числе приводившие к крат-
ковременным перебоям в работе 
интернета у абонентов. Это естест-
венно, считает один из моих собе-
седников: включение в сеть слож-
ных устройств на начальном этапе 
не может не снизить ее отказоустой-
чивость. По данным Downdetector, 
аккумулирующего жалобы абонен-
тов, за последние месяцы сбои дей-
ствительно участились почти у всех 
крупнейших операторов связи.

Сами компании не подтверждают, 
а Роскомнадзор прямо отрицает на-
личие сбоев. Однако в ситуации то-
тального дефицита информации не-
удивительно, что проблемы связыва-
ют именно с подготовкой к вступле-
нию в силу нового регулирования.

правила  
игры

Можно предполо-
жить, что такая се-
кретность связана 
не только с вопроса-
ми безопасности, 
но и с техническими 
проблемами

уточняет заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Цены на жилье дошли до окраин
В Солнцево квартиры дорожают быстрее, чем на Тверской
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, «Ай Кью Джи Управление 
активами» получила статус участника торгов 
на Московской бирже и начала проводить пер
вые сделки. До сих пор самостоятельно торгова
ли на бирже только три крупные управляющие 
компании (УК), но не было ни одной специализи
рующейся на управлении пенсионными накопле
ниями. Прямая торговля позволяет сэкономить 
на брокерской комиссии, но большинство участни
ков рынка не видят в таком шаге необходимости.

Как рассказали „Ъ“ источники на финансовом рынке, 
список крупных УК—участников торгов на Московской 
бирже пополнился «Ай Кью Джи Управление активами». 
Первые сделки в этом статусе компания провела в середи-
не сентября. В компании подтвердили начало прямых тор-
гов на бирже. По оценкам заместителя гендиректора по ин-
вестиционной политике «Ай Кью Джи Управление актива-
ми» Александра Цыганова, экономия на комиссионных 
вознаграждениях брокера составит от 100 млн руб. ежегод-
но. «Полностью будем осуществлять все операции самосто-
ятельно с начала октября»,— отметил он.

• По итогам второго квартала, по данным «Эксперт РА», 
стоимость чистых активов под управлением «Ай Кью 
Джи Управление активами» составляла 188,1 млрд руб. 
(11-е место в рейтинге УК по объему средств в управлении 
и седьмое место по объему пенсионных накоплений НПФ 
(173,2 млрд руб.)).
По словам представителей других крупных управляю-

щих, компании платят за брокерское обслуживание мень-
шие деньги. «Брокерская комиссия составляет 0,02–0,05% 
от сделки и зависит от площадки и инструментов. При пор-
тфеле в 100 млрд руб. и его трехкратном обороте за год, что 
достаточно агрессивно для пенсионных накоплений, ко-
миссия брокера составляет на уровне 9 млн руб.»,— отмеча-
ет один из собеседников „Ъ“. Тарифы «БКС Брокер» для ин-
ституциональных клиентов — от 0,001% от оборота по 
сделке. «Конкуренция на рынке брокерских услуг для ин-
ституциональных инвесторов сейчас очень высокая, ко-

миссии, соответственно, очень низкие,— отмечает генди-
ректор „ВТБ Капитал Брокер“ Юрий Маслов.— Наши ко-
миссии для институциональных инвесторов могут состав-
лять порядка 0,005%». Источник, знакомый с ситуацией в 
«Ай Кью Джи Управление активами», пояснил „Ъ“ расхо-
ждения в показателях высокой долей операций обратного 
репо. «Операции репо с центральным контрагентом — од-
ни из самых дорогих в линейке брокера и обходятся в 
0,35% от объема сделки»,— отмечает собеседник „Ъ“.

Текущее законодательство уже давно позволяет управ-
ляющим торговать на бирже самостоятельно. Первой к та-
кой практике прибегла «Альфа-Капитал» в сентябре 2016 
года. Впоследствии к ней добавились еще пять УК, и только 
две из них крупные (с активами под управлением выше 
50 млрд руб.): «Газпромбанк Управление активами» и УК 
«Система Капитал». «Прямой выход на биржу дает УК воз-
можность проводить операции с бумагами не только де-
шевле, но и быстрее,— отмечает руководитель направле-
ния по взаимодействию с государственными органами 
„Альфа-Капитала“ Николай Швайковский.— Также снижа-
ются контрагентские риски, так как отсутствует дополни-
тельное звено между конечным инвестором и рынком». По 
его оценкам, данный шаг оправдан для компаний с акти-
вами под управлением на уровне 30–40 млрд руб.

Впрочем, не все даже крупные УК с активами сущест-
венно выше 100 млрд руб. готовы выйти на биржу. «Пере-
ход к проведению операций на бирже напрямую потребу-
ет перестройки процессов и создания специальной инфра-
структуры»,— заявили в пресс-службе «Сбербанк Управле-
ние активами». «Есть регуляторные требования к концент-
рации рисков, поэтому для нас предпочтительнее не замы-
кать все на себе»,— заявил гендиректор «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Владимир Кириллов. К тому же прямой выход 
на биржу тоже потребует от компании дополнительных 
расходов. На сегодняшний день взносы в гарантийные 
фонды за статус участника клиринга на фондовом рынках 
Московской биржи составляют 10 млн руб.

Виталий Гайдаев, Илья Усов

Пенсионные накопления  
попали на торги
Профильная управляющая компания вышла на биржу

Предложенный ЦБ участникам 
рынка специальный продукт, ко
торый был призван заменить са
мые дорогие и короткие займы, 
не смог стать им альтернативой. 
Подавляющее большинство ком
паний не выдает такие займы из
за низкой прибыльности и высо
ких рисков невозврата. При этом 
выдачи коротких займов для ми
крофинансистов также стали не
целесообразны, а брать большие 
суммы готовы далеко не все за
емщики. В результате, полагают 
эксперты, граждан оказалась 
фактически без доступа к заем
ным средствам.

Как рассказали „Ъ“ участники рын-
ка, предложенный регулятором после 
введения значительных ограничений 
по ставкам на микрозаймы специаль-
ный продукт начали выдавать всего 
несколько игроков (на 24 сентября в 
реестре было более 1,9 тыс. действую-
щих МФО). По информации „Ъ“, это 
одна из крупнейших на рынке МФК 
MoneyMan, а также МКК «Дом денег» и 
МКК «Меридиан», МФК «Займиго».

• Специальный продукт — это заем 
на сумму не более 10 тыс. руб. на срок 
до 15 дней с максимальной перепла-
той не более 3 тыс. руб. Его МФО 
 было предложено выдавать с нача-
ла 2019 года фактически вместо 
 коротких займов до зарплаты, 
 поскольку введенные ограничения 
по стоимости займов — не более 1 % 
в день — делают их выдачу для ком-
паний невыгодной. 
По словам гендиректора Money-

Man Ирины Хорошко, спецпродукт 
маржинальный, уровень просрочен-
ной задолженности по нему ниже, 
чем по сравнимым категориям зай-
мов. «Средний срок займа со специ-
альными условиями составляет де-
вять дней, средняя сумма — 5 тыс. 

руб.,— уточняет она.— Доля спецпро-
дукта в портфеле повторных займов в 
моменте составляет около 10%». Полу-
чить комментарий других игроков из 
числа тех, кто ввел в свои линейки но-
вый продукт, „Ъ“ не удалось. 

Подавляющее большинство МФО 
считает спецпродукт нецелесообраз-
ным. По словам главы TWINO Ашо-
та Торосяна, компании выдают его 

только самым надежным заемщи-
кам, которые с абсолютной уверен-
ностью вернут средства, поскольку 
средний срок займа всего три—пять 
дней. «Организационные и операци-
онные расходы на выдачу спецпро-
дукта будут соизмеримы с размером 
допустимой переплаты»,— согла-
шается глава МФК «Займер» Роман 
Макаров. Этот продукт долгосроч-
но не очень интересный, поскольку 
его нельзя пролонгировать, говорит 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Укле-

ин. По словам директора по рискам 
группы Eqvanta Алексея Передерия, 
параметры сильно ограничивают це-
левую аудиторию: «Это заемщики, ко-
торые занимают на одну-две недели и 
не склонны к увеличению срока. При 
этом растет количество клиентов, ко-
торые под влиянием активного об-
суждения законодательства в СМИ 
ищут лазейки для получения собст-
венной выгоды». При запуске спец-
продукта вырастет число заемщиков, 
злоупотребляющих сроком: макси-
мальная сумма начислений ограни-
чена 30%, при этом период пользова-
ния после просрочки может быть бес-
конечным, поясняет он. 

В ЦБ признают, что спецпродукт 
пока не получил широкого распро-
странения на рынке микрофинанси-
рования: «Участники рынка постепен-
но изучают потребность потребите-
лей». По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, большинство 
крупных PDL-игроков скорее рассма-
тривают переход в длинные займы.

Эксперты отмечают, что в резуль-
тате части граждан теперь просто нег-
де будет занять денег. По словам глав-
ного экономиста «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, когда регулятор об-
резает определенную категорию про-
дуктов, очевидно, что для их постоян-
ных потребителей снижается доступ 
к денежным средствам. «МФО высо-
кими ставками на короткие займы 
минимизировали значительные ри-
ски их выдачи, с введением ограни-
чений они просто не будут выдавать 
такие займы из-за убыточности, а 
предложить заемщику альтернати-
ву фактически не могут,— отмечает 
он.— При этом определенная часть 
заемщиков была весьма надежной 
и перекрывала подобными займами 
кассовые разрывы». 

Светлана Самусева

ЦБ победил самые короткие займы
Но альтернативы в виде спецпродукта рынок не увидел

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2019 году ситуация рискует повто-
риться: среди факторов, которые могут 
способствовать росту продаж в 2019 го-
ду, в PwC выделяют повышение ста-
вок утилизационного сбора с 1 января 
2020 года. Как писал „Ъ“ 10 сентября, 
сейчас эту идею рассматривает прави-
тельство, и, по предварительным рас-
четам, ставки в легковом сегменте мо-
гут вырасти на 110%. Минпромторг 
оценил рост цен на машины из-за по-
вышения сбора в 1,5–2%.

Глава РОАД Олег Мосеев ожидает, 
что автопродажи в 2019 году снизятся 
на 2–3% и в 2020 году рынок продолжит 
сокращаться. Повышение утильсбора 
может дать толчок продажам к концу 
года, соглашается эксперт, но это бу-

дет означать лишь перераспределение 
спроса с первого квартала 2020 года.

Дилеры настроены еще пессими-
стичнее. Гендиректор «Автоспеццент-
ра» Денис Петрунин считает, что офи-
циально будет объявлено о снижении 
рынка в 2019 году «где-то на 2,5%», а по 
факту падение составит 5%. Он призна-
ет, что ожидание роста утильсбора и 
инфляционное повышение цен могут 
несколько взбодрить авторынок осе-
нью, но меньше, чем в 2018 году: «Сей-
час и общая емкость рынка меньше, и 
повышение НДС затронуло все автомо-
били, а утильсбор отразится только на 
иномарках». В 2020 году дилер ожидает 
сохранения объемов рынка на уровне 
2019 года, а также продолжения пере-
распределения между локализованны-
ми и импортными брендами в сторону 

первых: «Скорее всего, отрицательную 
динамику покажут Renault-Nissan, рост 
— корейские бренды и Skoda».

Сергей Удалов из «Автостата» оце-
нивает эффект от повышения утиль-
сбора в 2–4% и полагает, что смещение 
спроса за счет повышения ставок воз-
можно, но начнется после официаль-
ного объявления — тогда концерны 
смогут оценить эффект в стоимости 
машин. По данным „Ъ“, финальные 
решения на эту тему будут приняты 
к декабрю. Но и в этом случае, уточня-
ет господин Удалов, влияние будет не-
равномерным: в первую очередь оно 
затронет импортируемые иномарки, 
продажи которых и так растут быст-
рее рынка, в частности в первом полу-
годии, по данным PwC, на 3,9%.

Ольга Никитина

Продажи глохнут на ходу

Объем поддержки неэффектив
ной «вынужденной» генерации, 
за которую приходится перепла
чивать потребителям, в 2025 году 
может снизиться почти на чет
верть, до 2,8 ГВт — это наимень
ший уровень за последние годы. 
Содержание таких станций мо
жет обойтись потребителям 
в 4,8 млрд руб. без учета Ново
черкасской ГРЭС «Газпром энер
гохолдинга», тариф для которой 
определится в 2024 году. Объе
мы поддержки будут снижаться 
и дальше изза индексации цен 
на мощность с 2022 года, ожида
ют аналитики. А потребители 
считают, что в таком случае 
от статуса вынужденной гене
рации стоит вовсе отказаться.

Объем вынужденной генерации в 
2025 году может снизиться на 22,7% к 
уровню 2024 года — до 2,775 ГВт. Ито-
говый перечень 24 сентября утверди-
ли на правительственной комиссии 
по электроэнергетике, сообщили „Ъ“ 
источники, знакомые с ее итогами, и 
подтвердили в Минэнерго.

Статус вынужденных получают 
слишком дорогие для рынка энерго-
блоки, необходимые для стабильно-
го тепло- или энергоснабжения. Они 
обязаны представить либо подтвер-
ждение «Системного оператора» (СО, 

диспетчер энергосистемы) о том, что 
нужны энергосистеме, либо подтвер-
ждение от губернатора региона об их 
необходимости по теплу (нагрузка по 
оплате ложится на потребителей ре-
гиона). При получении статуса блоку 
рассчитывается тариф, который, как 
правило, гораздо выше цены рынка. 
Но год к году он должен снижаться, 
чтобы стимулировать собственника 
к выводу станции. Сейчас цены мощ-
ности для вынужденных генераторов 
на 2–200% выше цен конкурентного 
отбора мощности, говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала».

Исходно на правкомиссию бы-
ли заявлены 76 объектов мощностью 
3,6 ГВт, но в итоговый перечень выну-
жденных «по теплу» не попала заяв-
ка Курганской ТЭЦ на 400 МВт (при-
надлежит Курганской генерирующей 
компании), по электроэнергии — бо-
лее 400 МВт мощности мобильных 
ГТЭС в Крыму.

По оценке «Совета рынка», совокуп-
ный платеж за вынужденную генера-
цию в 2025 году составит 4,8 млрд руб., 
но эта сумма еще увеличится на опла-
ту за мощность Новочеркасской ГРЭС 
(2,3 ГВт). Тариф для нее станет известен 
только в 2024 году, поскольку по дан-
ной ГРЭС он устанавливается на уров-
не экономически обоснованного, а 
не уменьшается ежегодно. Как писал 

„Ъ“, исключение для ГРЭС обусловле-
но ее «социальной значимостью в ре-
гионе». В Минэнерго приводят оценку 
в 3,6 млрд руб. без вклада в нее стои-
мости поддержки Новочеркасской ГР-
ЭС и Ноябрьской ПГЭ (1,2 млрд руб., по 
оценке «Совета рынка»).

Объемы неэффективной генерации 
и платежи за нее в последние несколь-
ко лет снижаются. Это, по мнению Вла-
димира Скляра, объясняется искусст-
венным ростом цены конкурентно-
го отбора мощности, который прави-
тельство проиндексировало на 20% в 
2022–2024 годах. Еще в 2015 году объ-
ем вынужденной генерации достигал 
18,7 ГВт, потребители заплатили за эти 
объемы около 31,9 млрд руб. Платеж 
вынужденным генераторам в 2022–
2024 годах, по оценке «Совета рынка», 
составит примерно 12–13 млрд руб.

Как сообщили „Ъ“ в «Системном 
операторе», согласно заявкам генера-
торов, в 2019–2025 годах из эксплуа-
тации может быть выведено 10,86 ГВт 
мощности. Но в «Сообществе потреби-
телей энергии» призывают и вовсе от-
казаться от статуса вынужденной гене-
рации, напоминая, что такие доплаты 
с энергорынка — это способ обеспе-
чить финансовое благополучие гене-
рации, а не надежное энергоснабже-
ние потребителей.

Татьяна Дятел

ТЭС не ждут милости  
от правительства
Вынужденной генерации теперь хватает и обычного тарифа

У каждого десятого брокера нор
матив краткосрочной ликвидно
сти, который отражает способ
ность оперативно вернуть средст
ва клиенту, не дотягивает до 50%. 
Именно такой размер первого 
пруденциального показателя, 
вводимого ЦБ, станет обязатель
ным с 1 января 2021 года. Участ
ники рынка допускают, что в ре
зультате небольшим компаниям 
придется уйти с рынка и рассчи
тывают на смягчение методоло
гии расчета норматива.

Как сообщили „Ъ“ в Банке России, 
сейчас расчет показателя краткосроч-
ной ликвидности осуществляют 85 
брокеров, что сопоставимо с числом 
компаний, для которых эта деятель-
ность является основной. По данным 
ЦБ, на июнь 2019 года значение по-
казателя краткосрочной ликвидно-
сти почти 12% брокеров было ниже 
50%. Именно такой уровень нормати-
ва планирует установить ЦБ с 1 января 
2021 года для участников рынка. «Сле-
дует отметить, что многие брокеры в 
целях подготовки к введению норма-
тивного значения первого пруден-
циального показателя уже измени-
ли бизнес-модель, часть отказалась от 
возможности использования средств 
клиентов,— отмечают в ЦБ.— Сущест-
вующие значения указывают на доста-
точность ликвидности у брокеров на 
рынке для покрытия возможного от-
тока средств на горизонте 30 дней».

• Норматив краткосрочной ликвид-
ности показывает, какой объем де-
нежных средств клиентов использу-
ет брокер в своих интересах, вложе-
ны ли они в ликвидные активы, кото-
рые можно быстро перевести в день-
ги, если у брокера будет массовый вы-
вод клиентов. ЦБ сообщал, что коли-

чественное значение норматива 
 будет введено постепенно в течение 
трех лет — 50%, 80% и 100%.
Но участники рынка не столь опти-

мистичны и считают, что несоответст-
вие нормативу может обернуться для 
брокеров проблемами в случае массо-
вого исхода клиентов.

По словам заместителя гендирек-
тора по управлению рисками «Алор 
Брокер» Игоря Мустяцы, ЦБ, устанав-
ливая норматив, следит, чтобы броке-
ры не использовали короткие день-
ги для покупки неликвидных акти-
вов, как недвижимость и небиржевые 

ценные бумаги. «Норматив, установ-
ленный ЦБ, достаточно мягкий. В рас-
чете показателя используется коэффи-
циент 0,3 к привлеченным средствам, 
то есть рассматривается случай, когда 
только 30% клиентов могут отозвать 
средства от брокера или подать заявки 
на покупку ценных бумаг,— поясняет 
он.— То, что 12% брокеров не соответ-
ствуют даже минимальному заплани-
рованному уровню в 50%, может гово-
рить о проблемах у этих компаний». 
По словам президента «Финам» Влади-
слава Кочеткова, мегарегулятор пыта-
ется создать общие основы регулиро-
вания для банков и профучастников: 

«Интересно, сколько компаний ока-
жутся не соответствующими норма-
тивам. Нельзя исключать, что рынок 
ждет еще одна волна консолидации».

Брокеры прямо называют внедре-
ние норматива началом расчистки 
рынка. «Регулятор ведет разумную по-
литику по очищению рынка как от не-
добросовестных игроков, так и от по-
просту слабых и неустойчивых,— го-
ворит руководитель департамента ме-
тодологии „БКС Премьер“ Айша Кубе-
зова.— Соблюдение норматива крат-
косрочной ликвидности на уровне 
50% и дальнейшее его ступенчатое по-
вышение будет говорить о высокой го-
товности брокера к кризисным ситуа-
циям и о способности в короткий срок 
расплатиться по обязательствам». Без-
условно, добавляет она, при этом ры-
нок могут покинуть «некоторые не-
крупные игроки, которым соблюде-
ние норматива окажется не по плечу».

В ЦБ к моменту вступления норма-
тива в силу обещают провести «актуа-
лизацию порядка расчета с учетом по-
ступивших предложений рынка». По 
словам главы департамента внутрен-
него аудита ИК «Велес Капитал» Ольги 
Гонтарь, сейчас брокеры сдают норма-
тив по старой методологии, новая по-
зволяет существенно (в разы) увели-
чить показатель. «Мы ожидаем, что по-
сле утверждения правок в методоло-
гии расчета норматива процент броке-
ров, не удовлетворяющих минималь-
ному планируемому показателю, зна-
чительно снизится»,— добавляет она. 
Сейчас у брокеров еще есть возмож-
ность сохранять менее ликвидные, но 
более доходные активы, говорит вице-
президент НАУФОР Кирилл Зверев, но 
«все понимают, что их надо заместить, 
когда будут введены требования».

Полина Смородская

Брокеры в долгу у клиентов
Более 10% компаний могут не справиться с новыми правилами

Количество компаний, 
которые работают  

в сегменте  
«займов до зарплаты», 

действительно 
уменьшается: у нас  

где-то только с 28 января  
100 компаний ушло

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, 5 июля

Ц И Т А Т А

12 процентов
брокеров не укладыва
ются в норматив кратко
срочной ликвидности, 
который ЦБ намерен 
сделать обязательным 
для исполнения

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Популярный в Москве формат 
фуд-моллов продолжит разви-
ваться и в Санкт-Петербурге: 
сразу два столичных гастропро-
екта StrEat и «Депо» ищут пло-
щадки для новых заведений. 
По мнению экспертов, речь 
идет о неосвоенном рынке, 
где, несмотря на большой 
 потенциал, конкуренция 
 жестка и агрессивна.

О том, что фуд-молл «Депо» (контр-
олируется «Киевской площадью» Го-
да Нисанова и Зараха Илиева) ищет 
помещение под новый проект в 
Санкт-Петербурге, „Ъ“ узнал от двух 
консультантов рынка недвижимо-
сти. В пресс-службе «Депо» не ответи-
ли на запрос „Ъ“. Площадку от 1,5 тыс. 
до 3 тыс. кв. м под свой проект ищет и 
основатель гастрономической ули-
цы StrEat Максим Попов. Он подтвер-
дил эту информацию, добавив, что 
открытие намечено на 2020 год.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что «Депо» рассматривает в Пе-
тербурге разные по локации и пло-
щади варианты. По его мнению, 
речь идет скорее об изучении воз-
можности выхода на новый рынок. 
Ранее также сообщалось, что вла-
дельцы «Депо» ищут площадку под 
еще один фуд-молл в Москве площа-
дью до 12 тыс. кв. м. Но в Петербурге 
вряд ли получится открыть фуд-
молл таких размеров, сомневается 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Максимум ин-

вестору удастся найти объект пло-
щадью 5 тыс. кв. м»,— считает он.

• Проект «Депо» развивает ресто
ратор Алексей Васильчук, владелец 
сети «Чайхона №1», но основным соб
ственником, арендовавшим бывший 
троллейбусный парк на Миусской 
улице на 49 лет у «Мосгортранса», 
выступает группа «Сигма Инвест», 
контролируемая «Киевской площа
дью». По собственным данным, об
щая площадь «Депо» на Миусской до
стигает 11 тыс. кв. м, включает 
в себя более 70 различных концепций.

• Гастрономическая улица StrEat 
располагается на площади около 
2,2 тыс. кв. м в районе метро «Ав
тозаводская» в Москве, включает 
 более 35 различных концепций.
Несмотря на успешность концеп-

ции, всего в Санкт-Петербурге может 
комфортно работать до семи фуд-мол-
лов, полагает Михаил Бурмистров. 
При этом сейчас в городе уже работа-
ют несколько площадок, включая Ва-
силеостровский рынок (около 3 тыс. 
кв. м). Другой проект «Сити фуд», ко-
торый развивает девелопер «Форт 
групп», открылся в торгцентре «Сити 
молл». Создание еще одного большо-
го фудмаркета — около 3 тыс. кв. м — 
запланировано Zemskiy Group на тер-
ритории крупнейшего в Петербурге 
торгцентра «Галерея». При этом в Мо-
скве работает около 30 заведений по-
добного формата, подсчитала дирек-
тор направления стрит-ритейла 
Knight Frank Виктория Камлюк.

Фуд-холлы или фуд-маркеты ген-
директор Ginza Project Максим Пол-
зиков называет одним из самых ак-
туальных форматов в сфере общест-
венного питания. Ginza недавно 
разработала концепцию обновле-
ния заброшенных теплиц Тавриче-
ского сада в Санкт-Петербурге. «Мы 
придумали, как они смогут транс-
формироваться в многофункцио-
нальное общественное пространст-
во, одну из частей которого займет 
гастромаркет с фермерским рын-
ком»,— рассказывает Максим 
 Ползиков.

Максим Попов уверен, что Петер-
бург с точки зрения развития фуд-
моллов — неосвоенный рынок с 
большим потенциалом. Инвести-
ции, которые требуются для откры-
тия фуд-молла или фуд-маркета в Мо-
скве или Санкт-Петербурге, отлича-
ются незначительно, поясняет Мак-
сим Ползиков.

При этом местные игроки на рын-
ке общественного питания сначала 
скептически отнесутся к формату и 
начнут проявлять интерес в течение 
года, полагает Максим Попов. С ним 
не соглашается Михаил Бурмистров: 
по его мнению, ресторанный рынок 
Петербурга славится жесткой конку-
ренцией, которая привела к повсе-
местному падению трафика посети-
телей. А новые проекты, наоборот, 
будут как минимум в первое время 
генерировать трафик.

Никита Щуренков

Фуд-моллы подплывают к Неве
«Депо» и StrEat хотят открыть площадки в Петербурге

Сеть дата-центров 3Data ре-
шила развиваться в регионах 
 России по нетрадиционной 
для IT-рынка франчайзинго-
вой модели. За счет нее в тече-
ние десяти лет компания пла-
нирует расширить сеть с 10 
до 200 центров обработки дан-
ных (ЦОД). Спрос на их услуги 
в регионах есть, а скоро его 
 усилит создание единого «гос-
облака», считают эксперты.

Московская сеть дата-центров 
3Data начнет выход в регионы Рос-
сии, рассказал „Ъ“ ее гендиректор 
Илья Хала. Компания планирует ра-
ботать по модели франшизы и на го-
ризонте десяти лет открыть до 200 
ЦОД по всей стране. В Москве у 3Data 
более десяти площадок, число кото-
рых в течение этого же срока плани-
руется увеличить до 50. Объем собст-
венных инвестиций в развитие ком-
пания не раскрывает.

По данным iKS-Consulting, 3Data 
по итогам 2019 года может занять 11-
е место по числу введенных в эксплу-
атацию стойко-мест в России с долей 
рынка 2,3%. Компания уже ввела 
чуть больше 1000 стоек и строит еще 
около 500. Лидерами рынка остают-
ся «Ростелеком-ЦОД» (РТК-ЦОД; 6686 
стойко-мест), DataLine (4811) и 
IXcellerate (3815). Общее количество 
стойко-мест в российских дата-цент-
рах до конца года может вырасти на 
9,4%, до 42 тыс.

Выручка российских коммерче-
ских дата-центров в 2018 году увели-
чилась на 29%, до 28,5 млрд руб. Вы-
ручка 3Data за этот период, по собст-
венным данным, составила около 
0,5 млрд руб. В 2019 году компания 
планирует удвоить ее. Крупным 
партнером 3Data стала китайская 
Huawei, которая вышла на россий-
ский рынок облачных услуг, арендо-
вав 500 стоек в столичных дата-цент-
рах для локализации данных, сооб-
щал „Ъ“ 27 февраля 2019 года.

Ключевые мощности РТК-ЦОД 
также расположены в Москве, но 
стратегия предусматривает разви-
тие региональной сети, говорит ген-
директор компании Видия Желез-
нов. В 2019 году РТК-ЦОД планирует 
ввести в эксплуатацию дата-центр в 
Екатеринбурге, в 2020 году — еще в 
нескольких регионах. «В 2022 году 
около половины мощностей будет в 
регионах»,— говорит господин Же-
лезнов. Модель франшизы, по его 
словам, компания не планирует ис-
пользовать.

Франчайзинг мало распространен 
на рынке IT. Массово его использует 
только 1С. Это востребованный сер-
вис, говорит глава отдела продвиже-
ния экономических программ 1С 
Алексей Харитонов: за год с сентября 
2018-го число центров «1С:Франчай-
зинг» выросло с 7420 до 7714, а прода-
жи фирм-франчайзи — в среднем бо-
лее чем на 11%. Летом 2019 года фран-

шизу в регионах запустила облачная 
платформа Сбербанка SberCloud, рас-
сказал „Ъ“ ее гендиректор Александр 
Сорокоумов. По его словам, уже под-
писаны соглашения с Digital Servis и 
Safebox, которые будут реализовы-
вать сервисы виртуальных ЦОД и 
другие услуги в регионах. Совмест-
ный бизнес будет строиться по моде-
ли revenue sharing.

Провайдеры дата-центров в Мо-
скве и Санкт-Петербурге ориентиру-
ются на площадки от 500 стойко-мест, 
в регионах же нет спроса на такое ко-
личество, отмечает руководитель се-
ти дата-центров компании КРОК Па-
вел Колмычек. По его оценке, в реги-
онах оптимальны дата-центры на 30-
100 стоек, «в этом смысле франшиза 
— разумное решение». Выход в реги-
оны по франшизе позволит быстро 
расширить сеть, избежав риска зна-
чительных затрат, считает ведущий 
консультант iKS-Consulting Стани-
слав Мирин. Региональные заказчи-
ки из-за отсутствия адекватных пред-
ложений строят собственные ЦОД, 
вследствие чего доля коммерческих 
невелика, отмечает он, но ситуация 
меняется, клиенты начинают актив-
нее переходить на аутсорсинг. Стиму-
лировать переход может проект со-
здания государственной единой об-
лачной платформы, концепцию ко-
торой премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев утвердил 28 августа.

Юлия Тишина

Облака отдадут по франшизе
Дата-центры готовят региональную экспансию

Таким образом, отмечают в мини-
стерстве, однозначно утверждать, 
что к негативным последствиям для 
бизнеса привели именно поправки 
к закону «О торговле», невозможно. 

Заключение ОФВ Минэкономики 
— это фактически возражения на 
оценку Минпромторга, указывает 
источник „Ъ“ среди поставщиков. По 
его мнению, последствием дискус-
сии может стать новая волна измене-
ний отраслевого регулирования.

В Минэкономики заявили „Ъ“, 
что не опровергали оценку попра-
вок к закону «О торговле», данную 
Минпромторгом, повторив: одноз-
начную корреляцию только между 
поправками и эффектами для рын-
ка провести невозможно. В Минпро-
мторге на вопросы „Ъ“ не ответили. 
По словам источника „Ъ“, ОФВ Мин-
экономики планируется обсудить 
на заседании в министерстве уже 26 
сентября.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ, объединяет X5 
Retail Group, «Магнит», «Ленту», 

Auchan и пр.) согласны, что сложно 
выделить конкретные ограничи-
тельные меры, вылившиеся в ухуд-
шение положения отрасли. При 
этом в АКОРТ считают необходимым 
прекратить менять законодатель-
ную базу, «особенно если речь идет о 

поправках, экономическая и соци-
альная польза от которых сомни-
тельна, а вред очевиден». В X5, «Маг-
ните», «Ленте» и Auchan не предоста-
вили комментарии.

Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин, напротив, счи-
тает, что закон «О торговле» необхо-
димо менять, чтобы он уровнял в 
правах сети и поставщиков. Вместо 
попавших под ограничение бонусов 
ритейл начал требовать скидки, сро-
ки оплаты товара не соблюдаются, а 
поставщик не может спорить, боясь 
утратить место на полке, возмущает-
ся он. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев го-
ворит, что в рамках Комиссии по 
применению Кодекса добросовест-
ных практик (на добровольной осно-
ве регулирует отношения поставщи-
ков и сетей) сегодня не получается до-
говориться по всем основным спор-
ным вопросам. По его словам, торгов-
ля долго находилась в доминирую-
щем положении и не исключено, что 
для баланса интересов вновь потре-
буется участие государства.

Алексей Полухин

Торговля не поддается подсчету
Принадлежащий Mail.ru Group 
сервис объявлений «Юла» запу-
стил популяризованный ранее 
Instagram формат «историй». 
Они станут платным сервисом 
для продвижения товаров 
и услуг от продавцов. Класси-
файды расширяют функцио-
нал, чтобы конкурировать 
с торговлей через социальные 
сети, отмечают аналитики.

«Юла» внедрила инструмент 
«историй» для продавцов, через ко-
торые те смогут продвигать товары 
или услуги и набирать подписчи-
ков, рассказал „Ъ“ представитель 
сервиса. Его использование обой-
дется в 99 руб. ежемесячно без огра-
ничений по количеству. «Истории» 
увидят подписчики продавцов и 
пользователи, находящиеся непода-
леку от них. Тестирование функции 
показало, что пользователи актив-
нее подписываются на создателей 
контента, а конверсия в продажи у 
таких продавцов на 17% выше, ут-
верждают в компании. Для «Юлы» 
это новый этап превращения в плат-
форму социальной коммерции, ука-
зывает ее представитель: ранее в 
приложении уже появились чаты и 
звонки, а также возможность подпи-
ски на продавцов.

Mail.ru Group, которой принадле-
жит сервис, начала раскрывать его 
финансовые результаты с 2019 года. 
Выручка «Юлы» во втором квартале 
выросла в 1,9 раза год к году, до 

455 млн руб., по итогам года проект 
планирует заработать 2 млрд руб. 
Сервис зарабатывает на комиссии с 
«безопасных сделок» (до 10% от стои-
мости товара с продавца), плате за 
продвижение объявлений и медий-
ной рекламе. Его аудитория превы-
шает 27 млн человек в месяц, говорил 
представитель сервиса в конце июля.

Последнее публичное исследо-
вание b2b- и b2c-продаж товаров и 
услуг в социальных интернет-кана-
лах в России датируется мартом 
2017-го — мартом 2018 года. На сер-
висы объявлений пришлось 33% 
этого рынка, оценивали тогда Data 
Insight и «Яндекс.Касса». В социаль-
ную коммерцию в качестве продав-
цов были вовлечены 22 млн интер-
нет-пользователей. По объему сде-
лок лидировала «ВКонтакте» с 15% 
рынка, на втором месте был сервис 
объявлений Avito, на третьем — 
«Юла». Объем трансакций в c2c-про-
дажах в 2018 году составил 370 мл-
рд руб. против 116 млрд руб. годом 
ранее, оценивала Российская ассо-
циация электронных коммуника-
ций (РАЭК).

Avito пока не внедряла подобный 
«историям» формат. При этом компа-
ния также расширяет функциональ-
ность для пользователей, подчерки-
вает ее представитель, указывая на 
внедрение использования подмен-
ного номера телефона в категориях 
«Автомобили» или «Недвижимость» 
и возможности просмотра объявле-

ния категорий «Недвижимость», «Ва-
кансии» и «Услуги» на карте. Также 
запущены возможность поиска объ-
явлений в определенном радиусе и 
подписки на продавцов.

Изначально люди начинали про-
давать товары в социальных сетях, 
когда там еще не было для этого спе-
циальных инструментов, отмечает 
руководитель кластера «Электрон-
ная коммерция» РАЭК Иван Кургу-
зов. Теперь «Юла» и Avito будут пы-
таться привлечь людей «продавать 
платья и торты» через них, а не че-
рез «ВКонтакте», рассуждает экс-
перт. «„Юла“ совершенно правиль-
но идет по пути внедрения реклам-
ных инструментов, но они еще не 
скоро нащупают способ, чтобы для 
продавцов реклама у них была вы-
годнее, чем через социальные се-
ти»,— считает он.

У Mail.ru Group есть экспертиза в 
социальном сегменте, и компания 
решила продвинуть ее в классифай-
ды, отмечает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. Эту функцию 
можно назвать отличием «Юлы» от 
основного конкурента Avito, склоня-
ющегося к более традиционной мо-
дели, указывает он. Но хотя «ВКон-
такте» также экспериментирует с со-
циальной коммерцией, вряд ли речь 
будет о внутренней конкуренции 
между площадками холдинга, счита-
ет аналитик, скорее, они будут до-
полнять друг друга.

Дмитрий Шестоперов

«Юла» пустилась в историю
Сервис объявлений подключает социальные элементы
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Есть моменты,  
которые мы считаем 
излишними, например, 
ограничения по оплате 

маркетинга и логистики
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Retail Group,  
об изменениях закона  

«О торговле» в интервью „Ъ“,  
июль 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель Совета федерации Вален-
тина Матвиенко:
— Уважаемый Олег Валентинович! Сердечно поздрав-
ляю Вас с юбилеем! Вы встречаете этот день серьезными 
достижениями, и большая их часть так или иначе связа-
на с дорогами. Дорога — очень важный, зримый сим-
вол. В нем вечный поиск своего пути, стремление к по-
ставленной цели, радость преодоления. Вы не только 
нашли свой путь и следуете ему, но именно дороги ста-
ли Вашим призванием. Вашим профессиональным зна-
ниям, организаторскому таланту, креативности можно 
только по-хорошему завидовать.

Вы многого добились. Сколько километров совре-
менных транспортных магистралей проложено благо-
даря Вам! Сколько позитивных изменений произошло 
с Вашим приходом в РЖД! Российские железные доро-
ги функционируют эффективно, модернизируются, 
становятся все более надежными и комфортными. А 
для такой огромной страны, как наша, это одно из важ-
нейших условий территориальной связанности и ди-
намичного развития. В юности вы ставили рекорды в 
спринте. Сегодня мы видим, как Вы уверенно себя чув-

ствуете на дистанции свыше 80 тысяч километров. До-
рога научила Вас не бояться перемен и крутых поворо-
тов, не останавливаться на достигнутом. А значит, впе-
реди новые вершины и большая работа! От всей души 
желаю Вам успехов! Здоровья и благополучия Вам и Ва-
шим близким!

Поздравления передает гендиректор госкомпании 
 «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Олег Валентинович! Примите самые ис-
кренние поздравления! Российский государственный 
деятель, талантливый управленец, Вы зарекомендова-
ли себя как профессионал высочайшего уровня, зару-
чились поддержкой и признанием коллег и общест-
венности. Сегодня под Вашим руководством РЖД реа-
лизует государственную стратегию комплексного раз-
вития железных дорог, обеспечивая повышение грузо-
оборота, увеличение пассажирских перевозок, уде-
ляя большое внимание безопасности движения, 
энерго эффективности и защите окружающей среды. 
Крепкого Вам здоровья, благополучия и всего самого 
наилучшего!

Сегодня исполняется 50 лет  
президенту ОАО РЖД Олегу Белозерову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Еврейского музея и центра 
 толерантности Александр Борода:
— Уважаемый Алексей Александрович! От имени Еврей-
ского музея, Федерации еврейских общин России и от 
себя лично поздравляю Вас с днем рождения! Мы беско-
нечно признательны Вам за поддержку, оказанную Цен-
тру авангарда Еврейского музея, и теперь мы имеем воз-
можность реализовать самые смелые проекты. Согласно 
еврейской традиции, оказание помощи — это восста-
новление справедливости. Всевышний дает нам средст-

ва, учитывая и наши нужды, и нужды людей, которым 
мы можем помочь. Ваш подход к вопросам благотвори-
тельности имеет именно такой характер — для Вас это 
естественное и обязательное дело успешного человека. 
Ваши действия — это достойный пример для многих лю-
дей. Желаю Вам и Вашим близким крепкого здоровья и 
долгих лет жизни, благополучия и удачи. Пусть Всевыш-
ний за все Ваши добрые дела благословит Вас и пошлет 
Вам мир и гармонию.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
председателю совета директоров ПАО «Северсталь»  
Алексею Мордашову
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первые лица

Весной правительство одобрило 
масштабную реформу электро-
сетевых тарифов, которая в це-
лом направлена на усиление 
 позиций подконтрольных госу-
дарству «Россетей» на рынке, те-
перь компания готовит новую 
стратегию развития и опцион-
ную программу для топ-менед-
жмента. Почему вдвое подоро-
жали акции холдинга, о планах 
по скупке активов и причинах 
отсрочки допэмиссии „Ъ“ рас-
сказал гендиректор «Россетей» 
Павел Ливинский.

— Бумаги «Россетей» с ноября 
прошлого года по июнь 2019 года 
выросли на 116% (1,46 руб. на пи-
ке.— „Ъ“) без особых предпосы-
лок. С чем это связано?
— Считать, что акции росли без ви-
димых причин, неверно. Группа де-
монстрирует очень хорошие финан-
совые результаты: чистая прибыль 
по МСФО в первом полугодии 2019 
года составила 67,9 млрд руб., в 2018 
году за аналогичный период показа-
тель составлял 59,1 млрд руб. При 
этом рыночная капитализация «Рос-
сетей» сейчас — две годовые чистые 
прибыли, или 17% от стоимости чи-
стых активов. Мы понимаем, что на 
рыночную стоимость акций в пер-
вую очередь влияет наличие понят-
ной стратегии развития компании и 

дивидендная доходность. Все те за-
конодательные инициативы, на ко-
торых сосредоточены наши усилия, 
влияют на рыночную стоимость. Мы 
считаем, что совершенствование си-
стемы льготного техприсоединения, 
дифференциация тарифа ФСК, вве-
дение платы за резерв сетевой мощ-
ности, долгосрочный тариф дают 
возможность создать фундамент для 
формирования дивидендной базы и 
выплачивать дивиденды за счет эко-
номии, а не роста тарифа.
— Но с середины лета бумага упала 
на 25%, а ваша дивидендная доход-
ность в 2% — гораздо ниже рынка.
— Определенная коррекция рынка 
происходит. Важно в долгосрочной 
перспективе реализовывать наме-
ченные мероприятия. Рост стоимо-
сти на фоне невысокой дивиденд-
ной доходности на текущий момент 
говорит именно о том, что в отноше-
нии бумаги высоки ожидания.
— Сколько, по вашему мнению, 
должны стоить акции «Россетей»? 
В 2018 году цена впервые подня-
лась выше номинала, и аналити-
ки говорили, что уже это хорошо.
— Если оценивать фундаменталь-
ную стоимость ПАО «Россети» через 
сравнение по мультипликаторам с 
крупнейшими российскими компа-
ниями, то у нас трехкратный потен-
циал роста стоимости. Если же ори-
ентироваться на мультипликаторы 
зарубежных аналогов, то потенциал 
роста — в девять раз.
— А какой вы ожидаете уровень 
доходности?
— Наша цель — обеспечить средне-
рыночную доходность на уровне 
крупнейших государственных ком-
паний.
— В какой перспективе вы хотите 
выйти на такие параметры?
— К 2023 году вполне достижимо.
— Какие изменения вы вносите в 
дивидендную политику?
— Мы ориентируемся на то, что «Рос-
сети» рыночный холдинг, соответст-
венно, компании нужен прозрач-

ный механизм выплаты дивиден-
дов, которые мы получаем от дочер-
них обществ. Нам необходимо урегу-
лировать ситуацию, когда из-за бу-
мажного убытка по РСБУ невозмож-
на выплата дивидендов. В этой ситу-
ации формально у нас нет основа-

ний платить, но исходя из экономи-
ческих реалий, мы будем фиксиро-
вать объем дивидендов, которые вы-
платим в ближайший положитель-
ный отчетный период.
— Но вы так делаете последние 
два года, никто вам и сейчас не 
мешает платить промежуточные 
дивиденды. В чем тогда заключа-
ется изменение политики?
— Нам нужно зафиксировать это в до-
кументах, чтобы инвесторы понима-
ли, что они в любом случае без диви-
дендов не останутся. Мы уже выпла-
тили рекордные дивиденды, дальше 
тренд на увеличение сохранится.
— Как изменятся требования к 
выплатам дочерних зависимых 
обществ (ДЗО)?
— Сначала нужно принять законода-
тельные инициативы о совершенст-
вовании механизма льготного тех-
присоединения, введении платы за 
резерв сетевой мощности, перера-
спределении перекрестного субси-
дирования в электросетях, упако-
вать регуляторные соглашения. Тог-
да экономия, которая останется в 
распоряжении компании, станет ос-
новой для выплат дивидендов, и 
можно будет говорить об изменении 
дивидендной политики в ДЗО.
— В новой дивидендной полити-
ке привязка будет к РСБУ или к 
МСФО?
— Прорабатываем. У всего свои плю-
сы и минусы.

— Каков ваш прогноз по дивиден-
дам, чистой прибыли и выручке 
за 2019 год?
— Пока могу сказать, что дивиденды 
будут точно более 5 млрд руб. По фи-
нансовым показателям сохраним по-
ложительную динамику по отноше-
нию к прошлому году. В настоящий 
момент мы рассматриваем возмож-
ность пересмотра и ужесточения под-
хода к формированию резервов по 
сомнительным долгам, что может не-
гативно повлиять на финансовые ре-
зультаты 2019 года без ухудшения ре-
ального положения дел. Проблема на-
копления просроченной задолжен-
ности гарантирующих поставщиков 
требует от нас таких действий.
— Планируете ли вы сами поку-
пать бумаги «Россетей»?
— Я верю в компанию, которой управ-
ляю, в ее динамичное развитие. В со-
ответствии с законом об инсайдер-
ской информации для меня возмож-
ность приобретения открывается не-
сколько раз в год и длится около меся-
ца. В соответствии с законом как раз и 
планирую этим воспользоваться в са-
мое ближайшее время.
— Вы уже разработали параметры 
опционной программы для ме-
неджмента?
— Мы рассмотрели лучшие практики 
российских и зарубежных компаний, 
в том числе с использованием фан-
томных (условных) акций. Основная 
идея — мотивировать топ-менедже-
ров на рост рыночной капитализа-
ции ценных бумаг и дать им возмож-
ность приобрести в будущем (по ито-

гам завершения опционной програм-
мы) ценные бумаги по цене, фиксиро-
ванной на момент запуска програм-
мы. Планируем, что в ней примет 
участие топ-менеджмент «Россетей» и 
дочерних обществ, это порядка 70 че-
ловек, ее срок — три года.
— Это будет допэмиссия, или вы 
будете брать акции с рынка?
— Рассматриваются инструменты, 
не предполагающие выкуп акций с 
рынка. Объем обсуждается.
— Опционная программа будет 
привязана только к рыночной 
стоимости акций?
— В базе только к ней. При этом в ней 
будут отдельные KPI, в случае недости-
жения которых объем выплат или ко-
личество ценных бумаг, возможных к 
приобретению в рамках опционной 
программы, уменьшатся.
— Получается, что опционная 
программа для ДЗО будет базиро-
ваться на акциях «Россетей»?
— Конечно, топ-менеджмент ДЗО 
должен быть мотивирован на рост 
стоимости энергохолдинга.
— Когда вы планируете запускать 
опционную программу?
— В сентябре внесем на рассмотре-
ние в Минэнерго. Далее по итогам 
обсуждения с профильными коми-
тетами и советом директоров компа-
нии «Россети» надеемся, что будет 
выбран оптимальный вариант реа-
лизации, и в 2020 году опционная 
программа заработает.

— Будут ли включены в разраба-
тываемую «Россетями» страте-
гию планы по консолидации ак-
тивов?
— Основные направления страте-
гии — цифровая трансформация и 
рост инвестиционной привлека-
тельности при заданном уровне над-
ежности энергоснабжения. В части 
консолидации могу сказать, что мы 
относимся к естественным монопо-
лиям и наиболее эффективны толь-
ко тогда, когда есть эффект масшта-
ба. Большое количество сетевых 
компаний дополнительно повыша-
ют тариф, создают необоснованное 

дублирование технологических 
функций в составе необходимой ва-
ловой выручки (НВВ), аварийного 
персонала и других ресурсов — все 
это оплачивается потребителем. Мы 
закладываем в стратегию уменьше-
ние разрозненности сетей.
— Будет ли в стратегии консоли-
дация МРСК и ФСК?
— В первую очередь ставим вопро-
сы, связанные с территориальными 
сетевыми компаниями (ТСО).
— Акции МРСК Сибири с ноября 
по март разогнались более чем на 
330%. Можно ли это объяснить на-
меренной скупкой акций мино-
ритарием?
— СУЭК (у него около 42%.— „Ъ“) хо-
тел купить наш пакет в «Россети Си-
бирь» (бывшая МРСК Сибири), но мы 
были против. Поэтому мы сформу-
лировали встречное предложение 
коллегам о возможности выкупа их 
доли, что могло повлиять на скачок 
цен на акции, но фактически перего-
воры велись год назад.
— Вы хотели потом дороже про-
дать свой пакет?
— Нам оферты на покупку-продажу 
их доли не поступало. Вне зависимо-
сти от котировок акций позиция бу-
дет формироваться исходя из фунда-
ментальной стоимости компании и 
экономической эффективности 
сделки в целом.
— У вас с кем-то еще из минорита-
риев идут переговоры по выкупу 
их пакетов?
— Нет.
— Определились ли вы со срока-
ми проведения допэмиссии? Сто-
имость акции «Россетей» выросла 

до номинала, и препятствий к 
этому уже нет.
— Допэмиссия — хороший инстру-
мент, в том числе для того, чтобы 
увеличить free float, но не на дан-
ном этапе. Сейчас наша задача — ут-
вердить стратегию, дивидендную 
политику, увеличить дивидендную 
доходность, сократить разрознен-
ность сети, усовершенствовать за-
конодательное поле, а потом уже, 
решив эти задачи, можно говорить 

о дополнительной эмиссии. Конеч-
но, хотелось бы ее делать на доро-
гом рынке, когда вырастет рыноч-
ная стоимость бумаг.
— А «Ростех» продолжает пред-
принимать попытки по вхожде-
нию в капитал «Россетей»?
— За ответом на этот вопрос пра-
вильнее обратиться к «Ростеху».
— Вы говорили о том, что готовы 
взять в управление электросети 
ОАО РЖД, в самой железнодорож-
ной монополии отрицали, что ве-
дется такая дискуссия. Идет ли 
все-таки речь об управлении или 
покупке этих активов?

— У нас создана совместная рабочая 
группа. Важно понимать, что по за-
кону все тяговые подстанции, транс-
форматорное энергооборудование 
ОАО РЖД могут находиться только 
на балансе ОАО РЖД. Оно не подле-
жит передаче в аренду или куда бы 
то ни было. Мы можем предложить 
свои услуги в части эксплуатацион-
но-ремонтного обслуживания, но 
для этого должны быть заключены 
соответствующие соглашения.
— ОАО РЖД с этим не справляется?
— Справляется, но где-то мы можем 
быть эффективнее.
— Когда закроется сделка по пере-
даче «Россетям» активов «Оборо-
нэнерго»?
— Объем задолженности перед нами 
за услуги по передаче электроэнер-
гии составляет порядка 4,8 млрд руб. 
На данный момент завершен аудит 
сетевых активов «Оборонэнерго», 
оценочная стоимость порядка 6 мл-
рд руб. Планируем закрыть сделку в 
2020 году.
— Сохраняется ли схема с допла-
той вами этой разницы при пере-
даче активов?
— Как один из вариантов.
— А как будет решаться проблема 
с долгом «Оборонэнерго» перед 
другими участниками рынка?
— Там есть некий объем долга перед 
«РусГидро». Соответственно, на тер-
ритории их совместного присутст-
вия «РусГидро» может отойти часть 
активов.
— Это Дальний Восток («РусГи-
дро» там контролирует Дальнево-
сточную распредсетевую компа-
нию, ДРСК.— „Ъ“)?

— Да.
— Какие в итоге приняты схемы 
по расшивке долгов на Северном 
Кавказе?
— Мы планируем Северный Кавказ 
до 2023 года вывести из убытков, 
основная проблема — около 50 млрд 
руб. задолженности перед поставщи-
ками электроэнергии на оптовом 
рынке. Сформирована она в основ-
ном из неплатежей за ЖКХ, там так-
же высоки потери сетевых компа-

ний. С середины 2020 года мы наме-
рены выйти на стопроцентную опла-
ту электроэнергии на оптовом рын-
ке за счет плана мероприятий по по-
вышению операционной эффектив-
ности, совершенствованию сбыто-
вых практик, увеличения собирае-
мости, работы с предприятиями-
должниками, в первую очередь с 
ЖКХ, по увеличению уровня оплаты.
— А о чем вы с генкомпаниями 
договорились в части погашения 
долгов?
— Мы им разные варианты предла-
гаем. Например, выкуп имеющихся 
долгов, или реструктуризацию их в 
течение 30 лет, или вхождение ген-
компаний в капитал сбытовых ком-
паний на Северном Кавказе. Пока 
они никому не интересны из-за хро-
нических долгов.
— Сохраняете ли вы планы по 
приобретению активов ДРСК на 
Дальнем Востоке?
— Если будет согласие второй сторо-
ны, то мы готовы рассмотреть воз-
можность выкупа, концессии, арен-
ды данных сетей. Мы готовы к кон-
структивному диалогу.
— Минэкономики считает, что 
дифференциация тарифа ФСК и 
введение резерва сетевой мощно-
сти негативно скажутся на эконо-
мике страны. Затруднит ли такая 
позиция согласование этих ини-
циатив?
— Важно отметить, что еще в марте 
состоялась правительственная ко-
миссия в Красноярске, где было при-
нято решение о целесообразности 
реализации данных инициатив. Со-
ответственно, они были поддержа-
ны курирующим вице-премьером и 
председателем правительства. Поэ-
тому вопрос сейчас исключительно 
в процедурах прохождения соответ-
ствующих документов.
— ФАС высказала мнение, что не-
правильно давать средства на 
консолидацию исключительно 
«Россетям», в таком случае нужно 
давать их и ТСО. Вы с этим соглас-
ны? Насколько такой подход к 
скупке активов вообще можно на-
звать рыночным?
— Он однозначно рыночный. Мы же 
сразу сказали, что «Россети» — есте-
ственная монополия, и задача регу-
лятора в условиях существования ес-
тественной монополии прилагать 
усилия для ее эффективного функ-
ционирования — снижать риски ду-
блирования, наносящие вред и убы-
ток потребителю. В данном случае 
присутствие квазиконкуренции как 
раз наращивает расходы потребите-
ля и снижает надежность электро-
снабжения. Концентрация на базе 
одной сетевой компании сразу сни-
мает эти риски. При этом мы не гово-
рим про исключительную позицию 
«Россетей» — там, где мы не присут-
ствуем, в Башкирии или Татарстане, 
Иркутской области, то же самое 
должны делать системообразующие 
организации этих регионов.
— Как вы оцениваете риски ухода 
из сети потребителей, подклю-
ченных к сетям ФСК, после роста 
тарифа?
— Сетевая составляющая у прямых 
потребителей всего 15% в общей вели-
чине затрат на электроэнергию. У них 
сбытовая составляющая и покупка 
электроэнергии составляют 85% от ко-
нечной цены. Плюс мы возвращаем 
им только тот объем перекрестки, от 
которого они освободились, когда 
уходили на магистральные сети. Что 
касается ухода потребителей из сети 
— кто хотел, тот уже ушел. Важно от-
метить, что ушедшие на собственную 
генерацию потребители держат сете-
вой резерв от основной сети, а это за-
траты для сетевой компании. И эти за-
траты необходимо компенсировать. 
Дифференциация тарифа ФСК будет 
эффективно работать с введением 
платы за резерв мощности.
— Минэкономики предложило 
весь объем перекрестного субси-
дирования в электроэнергетике 
переложить на бюджет, но почти 
сразу отозвало инициативу. Тогда 
«Россети» отрицательно оценили 
эту идею. Почему?
— Все-таки здесь должна быть логи-
ка правильных экономических им-
пульсов. Перекрестка — это не про-
блема только «Россетей». Эта пробле-
ма формировалась годами, когда го-
сударство решало более важную со-
циальную задачу поддержки населе-
ния. Чтобы убрать диспропорцию 
цен между промышленными потре-
бителями и населением, необходи-
мо время и продолжительный рост 
доходов населения. Предложение 
Минэкономики было направлено на 
то, чтобы просто компенсировать 
экономически необоснованный та-
риф для населения государственны-
ми вливаниями, что не решает про-
блему устранения перекрестки.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Квазиконкуренция  
наращивает расходы потребителя»
Глава «Россетей» Павел Ливинский о стоимости акций и скупке конкурентов
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Планируем Северный Кавказ до 2023 года вы-
вести из убытков, основная проблема — око-
ло 50 млрд руб. задолженности перед постав-
щиками электроэнергии на оптовом рынке

Мы относимся к естественным монополиям 
и наиболее эффективны только тогда,  
когда есть эффект масштаба

Чтобы убрать диспропорцию цен между про-
мышленными потребителями и населением, 
необходимы время и продолжительный рост 
доходов населения

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С С И Й С К И Е  С Е Т И »

Крупнейший электросетевой холдинг России; присутствует в большинстве регионов, 
является естественной монополией. Создан 4 апреля 2013 года во исполнение ука-
за президента от 22 ноября 2012 года. Указ предполагал переименование ОАО «Хол-
динг МРСК» (объединяло межрегиональные распределительные сетевые компании, 
выделенные при реформе РАО ЕЭС) в ОАО «Россети» и внесение в холдинг госдо-
ли (79,55%) в ОАО «Федеральная сетевая компания» (ФСК, владеет магистральны-
ми сетями). До этого, наоборот, ФСК управляла «Холдингом МРСК». У Росимущест-
ва 88,04% уставного капитала «Россетей».

«Россети» управляют 2,3 млн км электросетей и 773 ГВА трансформаторной мощ-
ности. Основная часть выручки компаний холдинга формируется из тарифов на пе-
редачу электроэнергии (устанавливают ФАС и регионы). Чистая прибыль «Россе-
тей» по МСФО в 2018 году выросла на 2,9%, до 124,7 млрд руб., EBITDA — на 4,6%, 
до 306,3 млрд руб., выручка — на 7,7%, до 1,022 трлн руб. 

Председатель совета директоров — министр энергетики РФ Александр Новак, 
гендиректор — Павел Ливинский.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А В Е Л  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч  Л И В И Н С К И Й

Родился в 1980 году в Челябинске. В 2001 году окончил МГУ имени  Ломоносова 
по специальности «экономика», в 2003 году там же получил степень магистра 
по  направлению «менеджмент».

Начинал карьеру в Московской городской электросетевой компании (в 2008 году 
вошла в состав Московской объединенной электросетевой компании, сейчас при-
надлежит «Россетям»), где в 2006–2011 годах работал заместителем гендиректора 
по развитию и реализации услуг, затем заместителем гендиректора по работе с кли-
ентами и техприсоединению. С 2011 года возглавил Объединенную энергетическую 
компанию (объединяет энергоактивы Москвы). После 2013 года перешел на рабо-
ту в правительство Москвы на позицию руководителя департамента топливно-энер-
гетического хозяйства, затем руководителя департамента ЖКХ. Возглавил «Россе-
ти» в сентябре 2017 года. С июня 2018 года входит в советы директоров «Россетей» 
и Федеральной сетевой компании.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, имеет 
благодарности мэра Москвы. Отец пятерых детей.
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В Петербурге продолжает-
ся фестиваль старинной музы-
ки. Earlymusic всегда включал 
в свою программу мастер-клас-
сы, но в прежние годы они были 
чем-то отдельным от концертов 
звезд исторического исполни-
тельства. Нынешний фестиваль 
в меньшей степени — набор кон-
цертов, в большей — воркшоп, 
совместное музицирование, 
а то и духовная практика. О кон-
церте «Рождество Богородицы. 
Духовная музыка XII–XVIII ве-
ков», который прошел в Феодо-
ровском соборе, рассказывает 
Кира Немировская.

 В центре этого события — Эн-
дрю Пэрротт, замечательный бри-
танский дирижер, глава The Taverner 
Choir, Consort & Players. В прошлом 
году «тавернеровцы» привезли на фе-
стиваль баховские «Страсти по Ио-
анну». А на этот раз приехали толь-
ко сам Пэрротт и его жена, сопрано 
Эмили Ван Эвера, с тем, чтобы за не-
сколько дней сделать из десятка пе-
тербургских вокалистов хор, пригод-
ный для исполнения британской ре-
нессансной полифонии. Материалом 
была выбрана месса «The Western 
Wynde» — самое известное произве-
дение английского мастера XVI ве-
ка Джона Тавернера (с записью ко-
торой Пэрротт в 2016 году выиграл 
Gramophone Award).

Остальной репертуар концерта 
хронологически расположился по 
обе стороны от мессы. Эмили Ван 
Эвера исполнила духовные песни 
Хильдегарды Бингенской и аноним-
ную песню на староанглийском, та-
ким образом представив музыку 
XII–XIII веков. Также из XIII века — 
«Cantigas de Santa Maria», анонимное 
испанское сочинение, исполненное 
петербургским ансамблем Laterna 
Magica. За русское Средневековье 
отвечал московский ансамбль «Хро-
нос»: их выступление включало мно-
гоголосные распевы XV–XVII веков. 

И в заключение тот же ансамбль во-
калистов, с которым работал Эндрю 
Пэрротт, спел фрагменты русских 
партесных концертов XVIII века. Ше-
стисотлетний обзор музыки из раз-
ных концов Европы объединила те-
ма — посвящения Деве Марии, нес-
лучайно же концерт прошел в храме, 
посвященном Феодоровской иконе 
Божией Матери.

То, что в православной церкви 
устроен концерт, в котором соседст-
вуют католические духовные песни 
в сопровождении инструментально-
го ансамбля, месса и древнерусские 
литургические произведения, ка-
жется исключительным событием. 
В результате очень специфическую 
«ученую» программу слушала огром-
ная аудитория, в которой завсегда-
таи Earlymusic сидели, а в основном 
стояли рядом с людьми, едва ли ина-
че попавшими бы на фестивальные 
концерты. В этом исключительном 
месте, в его неконцертной обстанов-

ке с особенной ясностью ощущалось, 
что то, что мы слушаем, не про интер-
претацию, не про эмоциональную 
выразительность музыки и даже не 
про историю музыкального искусст-
ва. Главным казалось само вещество 
звука, базовые элементы — камень, 
вода и воздух музыки, в меньшей 
степени — огонь. Скупая монодия 
песен Хильдегарды Бингенской, не-
мецкой аббатисы, поэта, композито-
ра и философа, была передана Эми-
ли Ван Эверой с трогательной инто-
нацией сказительницы. После этих 
тихих песен испанские кантиги, спе-
тые Ольгой Комок из Laterna Magica 
(знакомой читателю в качестве ав-
тора „Ъ“), поражают богатством зву-
чания: а всего-то добавили гудящий 
инструментальный фон и упругий 
пританцовывающий ритм. В мессе 
Тавернера слышишь пластичность, 
«морскую» текучесть ее полифони-
ческого письма. По сравнению с ним 
демественное многоголосье ка жется 
сделанным из гораздо более жест-
кого и шершавого материала, од-
нако и оно завораживает. На этом 
фоне  музыка XVIII века, увенчав-
шая концерт, явно проигрывает сво-
ей «нормальностью», хотя и тут мож-

но было увлечься эксцентричными 
причудами русского барокко.

За несколько дней работы Эндрю 
Пэрротт, может, и не сделал из петер-
бургских певцов выдающихся масте-
ров ренессансного пения, но ему уда-
лось создать из них ансамбль культур-
ных и вдумчивых музыкантов, осоз-
нанно работающих со стилем и с тек-
стом. Лабораторный проект, основан-
ный на просвещении и передаче це-
ховых секретов, кажется как нельзя 
более адекватным духу того, что мы 
называем «старинной музыкой»: ведь 
само движение обязано своим рожде-
нием тому, что музыкантам прошло-
го нужно было обучить своему искус-
ству следующие поколения, и об этом-
то писались трактаты.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Вещественное показательство
Эндрю Пэрротт и его российские ученики на фестивале Earlymusic

В российский прокат выходит фильм «Боже мой!» —  
экспериментальная полицейская драма с Леа Сейду,  
снятая режиссером Арно Деплешеном

В прокат выходит 
 космическая одис-
сея Джеймса Грея 
«К звездам» (Ad Astra). 
В  трактовке  режиссера 
вся эта ледяная сине-
ва — просто декорация 
для очередного разгово-
ра на тему отцов и сыно-
вей, причем, по мнению 
Юлии Шагельман, далеко 
не оригинального.

 Недалекое бу-
дущее. Открывающие ти-
тры сообщают что-то не впол-
не внятное о том, что на Зем-
ле наступило время надежд 
и разочарований (как будто 
бывают другие) и человечест-
во в поисках ответов на свои 
так и не решенные вопросы 
обратило взор к небесам. Там 
даже удалось достичь некото-
рых успехов: межпланетные 
перелеты стали обычным 
делом (правда, за подушку 
и одеяло на борту пассажир-
ского рейса просят совсем уж 
космических денег), на Лу-
не в числе прочего открыли 
Subway (но вообще там опас-
но), а последний земной фор-
пост разместился на Марсе — 
дальше продвинуться пока не 
удалось, но это не значит, что 
люди не пытались.

Один из тех, для кого кос-
мос — работа, призвание 
и единственный смысл в жиз-
ни, майор Рой Макбрайд (Брэд 
Питт). Перед каждым новым 
заданием он проходит пси-
хологическое тестирование 
и сообщает невидимому про-
веряющему: «Я спокоен, уве-
рен, полностью готов к своей 
миссии». И это правда — да-
же когда во время работы на 
космической антенне, уходя-
щей с Земли за пределы ат-
мосферы, майора сбивает ка-
кая-то непонятная электриче-
ская вспышка, его пульс оста-
ется ровным, 80 ударов в ми-
нуту, и в последний момент 
он успевает раскрыть пара-
шют. Вспышка оказывается 
первой из многих, вызыва-
ющих по всей планете энер-

гетические бури с жертвами 
и разрушениями, а Рой ста-
новится лучшим кандидатом 
на выполнение очередной, 
суперважной и сверхсекрет-
ной миссии: найти их источ-
ник и — ну разумеется — спа-
сти человечество от неминуе-
мой гибели.

Помимо завидного хлад-
нокровия у майора есть еще 
одно преимущество — он 
единственный сын леген-
дарного астронавта Клиф-
форда Макбрайда (Томми Ли 
Джонс), отправившегося на 
поиски внеземного разума 
29 лет назад и через 16 лет сги-
нувшего без следа. Все, в том 
числе Рой, считали его геро-
ически погибшим, но теперь 

выясняется, что Клиффорд, 
возможно, жив и именно он 
каким-то образом провоци-
рует те самые смертоносные 
импульсы. Поэтому поми-
мо высших интересов у май-
ора появляется и личный — 
поговорить с папой. Именно 
эта перспектива, а не опасно-
сти космического путешест-
вия, не Земля (и другие пла-
неты) в иллюминаторе и уж 
тем  более не смутные воспо-
минания об ушедшей от не-
возможности конкурировать 
с космосом жене (Лив Тай-

лер), наконец заставляет уча-
щенно забиться его сердце.

«К звездам» — второй заход 
на территорию масштабных 
эпиков и больших бюджетов 
Джеймса Грея, сделавшего се-
бе скромное имя на камерных 
драмах о жителях Бруклина 
и Бронкса вроде «Маленькой 
Одессы» (1994), «Ярдов» (2000) 
и «Любовников» (2008). Пер-
вым был «Затерянный город 

Z» (2016) о британском путе-
шественнике Перси Фосетте, 
одержимом поисками мифи-
ческого Эльдорадо в джунглях 
Амазонки. Эти два фильма 
очень похожи — оба они явля-
ются вариациями конрадов-
ского «Сердца тьмы», только 
герои «К звездам» в своих по-
исках заходят намного даль-
ше, окончательно оставляя из-
вестные человечеству преде-
лы. Однако Рой Макбрайд то-
же столкнется на своем пути 
с вооруженными туземцами 
и дикими зверями. Это эпизо-

ды редкого и, признаться, до-
вольно внезапного экшена, 
которые разрывают тягучее 
и меланхоличное повествова-
ние, состоящее в основном из 
внутренних монологов глав-
ного героя и его же проникно-
венных взглядов вглубь кос-
мической пустоты, и вызыва-
ют в первую очередь недоуме-
ние. Впрочем, в современном 
кино оммажи предшествен-

никам — своего рода правило 
хорошего тона для прилично-
го режиссера, а уж что цитиро-
вать, «Космическую одиссею» 
Кубрика или «Звездные вой-
ны», не так и важно.

В остальном же Грей оста-
ется верен себе. Космос ста-
новится предлогом, чтобы 
снова рассказать об эмоци-
ях, которые, оказывается, 
даже самые суровые мужчи-
ны все-таки умеют испыты-
вать, но не умеют себе (а тем 
более окружающим) в них 
признаваться. Среди них 
на первом месте, конечно, 
сложный клубок чувств по 
отношению к отцу, включа-
ющий восхищение, сопер-
ничество, обиду и доходя-
щую до болезненности зави-
симость. Женщинам, даже 
матери, в этой связке нет ме-
ста — не зря в одной из сцен 
ближе к финалу Рой оказы-
вается присоединен к свое-
му отцу тросом, как пупови-
ной. В итоге ее все-таки полу-
чается разорвать, но к этому 
моменту уже как-то совсем 
поздно радоваться за героя, 
для которого на пятом десят-
ке главной проблемой в жиз-
ни было то, что папа с ним не 
разговаривал.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Семья в иллюминаторе
На экранах «К звездам» Джеймса Грея

Вышла в свет книга «Made 
in Dance. 1991–1999», пове-
ствующая о первом десятиле-
тии клубной электронной сцены 
в России и, шире, о музыкаль-
ной жизни не выходящих из мо-
ды 1990-х. Рассказывает Борис 
Барабанов. 

 Укниги «Made in Dance. 1991–
1999» нет автора. Есть инициатор за-
теи — продюсер проекта Олег Цоди-
ков, один из главных персонажей оте-
чественной танцевальной культуры 
1990-х. Он был в числе организаторов 
легендарного Gagarin Party и управ-
лял клубом «Титаник», у него огром-
ный архив, а в записной книжке — те-
лефоны всех действующих лиц эпо-
хи. На протяжении шести лет Цоди-
ков собирал интервью музыкантов, 
диджеев, журналистов и промоуте-
ров, а также компилировал иллю-
стративный материал — тысячи фо-
тографий, афиш, флаеров, билетов на 
вечеринки. В сумме все это составило 
трехкилограммовый том в 480 богато 
иллюстрированных страниц. 

По мнению составителя, любое 
повествование от первого лица бы-
ло бы субъективным, таким как, на-
пример, первая книга о русском рей-

ве «Корпорация счастья» Андрея Ха-
аса. Для господина Цодикова важно 
было создать максимально достовер-
ный исторический документ. Ана-
лиз и оценка событий присутствуют 
в монологах спикеров, но это точно не 
истина в последней инстанции.

Этот тяжелый том прекрасно впи-
сывается в сегодняшнюю моду на 
1990-е. Любой, кто ищет объяснения 
сегодняшнему дню в этом десятиле-
тии, не может обойтись без истории 
Gagarin Party, журнала «Птюч», агент-
ства Red Stars и фестиваля «Каzантип». 
Герои рока 1980-х теперь практически 
отлиты в бронзе: о них снимают кино 
и пишут книги, им присуждают высо-
кие государственные награды и ста-
вят памятники. Поколение перво-
проходцев клубно-электронной куль-
туры толком никем не воспето. У пер-
вых российских диджеев и организа-
торов рейвов далеко не сразу появи-
лись медийные рупоры. У рока были 
программы «Взгляд» и «Музыкальный 
ринг», фильмы «Асса» и «Игла» плюс 
чуть ли не вся перестроечная пресса. 
До появления в середине 1990-х жур-
налов «Птюч» и «ОМ» клубная элек-
троника выглядела забавой столич-
ных модников, а информация о пер-
вых рейвах передавалась из уст в уста. 

Несмотря на всю историческую 
значимость рейва Gagarin Party, от 
которого ведет отсчет история рус-
ской клубной культуры, 3 тыс. зри-
телей, пришедшие тогда в павиль-
он «Космос» на ВДНХ,— цифра более 
чем скромная по сегодняшним мер-
кам. Как и инвестиции в размере то 
ли $7 тыс., то ли $10 тыс. 

При всем авантюрном колорите 
описанного периода, при всей пе-
строте картинок и харизматично-
сти персонажей речь не идет о мас-
совом движении. Но книга интерес-
на и важна в первую очередь пото-
му, что очень точно и подробно пе-

редает особое ощущение, которое 
в 1990-е было разлито в воздухе, а по-
том растворилось и больше не воз-
вращалось. Это чувство, что «теперь 
возможно все» и дальше будет только 
интереснее. Советский уклад только-
только скрылся за горизонтом и еще 
долго отдавался эхом в повседневно-
сти, бал правили уличные бандит-
ские понятия, но это были годы, от 
которых захватывало дух. Так, быв-
ший редактор журнала «Птюч» Игорь 
Шулинский рассказывает в книге 
о том, что представляла собой пре-
зентация его издания на станции 
метро «Красные ворота»: «В рабочий 
день москвичи более чем на семь ча-
сов были отрезаны от метро с одно-
го из входов на станцию, и все ради 
праздника клубящейся молодежи».

Олег Цодиков и его команда ведут 
свое повествование от первого петер-
бургского арт-сквота на набережной 
Фонтанки, 145 через все крупные рей-
вы, включая Gagarin Party, «Рейволю-
цию» и «Каzантип», через самые из-
вестные клубы, от «Эрмитажа», «Бело-
го таракана» и «Актового зала» Татья-
ны Друбич до «Титаника», «Цеппели-
на», «Джусто» и «Микса», не забывая 
ни об одном существенном событии 
в клубном движении, ни об одной яр-
кой вечеринке. Стопроцентно объек-
тивным взгляд составителей не назо-

вешь. Например, статья о клубе «Про-
паганда» уместилась на полстранич-
ки, а забытый ныне «Край» удостоил-
ся пары разворотов. 

Ограничиться только фактами, да-
тами и фотографиями авторы себе не 
позволили — есть и главы, посвящен-
ные сопровождающим клубную элек-
тронику явлениям, такие, например, 
как «Фейсконтроль», «Уличная культу-
ра» или «Спонсорство в электронной 
музыке». Но рассказать об отечествен-
ном клубном движении в более ши-
роком социальном контексте соста-
вители не решились. 

Любая книга или фильм о клубных 
1980–1990-х в Британии не обходит-
ся без темы новых наркотиков, кото-
рые подстегнули развитие электрон-
ной сцены. Что уж говорить о фести-
вале в Вудстоке, который стал кульми-
нацией психоделической революции 
1960-х. Представить себе в книге о рус-
ской танцевальной культуре главу, по-
священную наркотикам в клубах, не-
возможно. Равно как и рассказ о том, 
какие ОПГ и какие силовые структу-
ры в те годы крышевали площадки 
и продажу запрещенных веществ: эти 
темы по касательной затрагивают ге-
рои книги, но комментарии остаются 
как бы на их совести. 

Несколько лет назад появился до-
кументальный фильм Ольги Дарфи 
«Я — Гагарин», посвященный Gagarin 
Party. Позже появилась еще одна до-
кументалка — «Эпоха танцев». Теперь 
у нас в руках фолиант, под обложкой 
которого — документальные факты. 
Совершенно очевидно, что историю 
русской клубной культуры будут рас-
сказывать и дальше. Только у русской 
клубной культуры нет ни своего Цоя, 
ни своего Бодрова, в ней не было ни 
протестной ноты, ни вербализован-
ного месседжа, не было момента об-
ращения ко всем и каждому. Так что 
кому-то придется ее допридумать.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Рейв на бумаге
История отечественной танцевальной 
культуры в книге «Made in Dance»

Эндрю Пэрротт (справа) 
на сей раз выступил 
в  России в качестве 
не только дирижера, 
но и преподавателя 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Книга очень подробно передает особое 
ощущение, которое в 1990-е было 
 разлито в воздухе: это чувство,  
что «теперь возможно все»  
и дальше будет только интереснее

Бесстрастные ино-
планетные пейза-
жи — только пред-
лог для разговора 
о земных чувствах 
ФОТО ДВАДЦАТЫЙ ВЕК 

ФОКС СНГ

Эпизоды редкого и, признаться, довольно 
 внезапного экшена, которые разрывают тягучее 
и меланхоличное повествование, вызывают 
в первую очередь недоумение
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Сборная России в составе 29 спортсменов  
выступит на чемпионате мира,  
открывающемся в пятницу в Дохе,  
в нейтральном статусе
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Российский полузащитник Александр 
Головин стал главным героем очередно-
го игрового дня в чемпионате Франции. 
Благодаря Головину, который к двум  
голам добавил результативную переда-
чу, «Монако» в седьмом туре наконец  
открыл счет победам в первенстве,  
обыграв — 3:1 — «Ниццу».

акого славного дня в карьере Алексан-
дра Головина, может быть, еще не было. 
О том, какой резонанс вызвало его высту-
пление в матче, в котором «Монако» при-
нимал «Ниццу», говорит обилие посвящен-
ных персонально ему заметок в различных 
французских медиаресурсах и, например, 
тот факт, что именно его фото вынесло вче-
ра на обложку главное спортивное издание 
страны L’Equipe. Это притом, что вообще-то 
красивых вариантов у него было достаточ-
но. Но предпочли именно Головина. А ви-
деосервисы размещали эпизоды с его уча-
стием из этого матча. Вот шикарный пер-
вый гол — после розыгрыша углового, на-
чатого Головиным и им же завершенного 
ударом с левой в «девятку». Вот второй, по-
сле тоже эффектного и фантастически рез-
кого подключения из глубины на передачу 
Ислама Слимани. А вот перехват и изуми-
тельный пас на выход один на один Висса-
му Бен-Йеддеру, добивающему, строго гово-
ря, не уступавшую по игре, временами гро-
зившую ее перевернуть «Ниццу».

Хотя все в принципе понятно. «Мона-
ко» в сентябре привлекал особенное вни-
мание — и совсем не классным футболом. 
Про этот клуб во Франции все знают, что 

им владеет российский миллиардер Дмит-
рий Рыболовлев и что когда-то он деклари-
ровал высокие цели. Более того, был мо-

мент, когда результаты совпадали с амби-
циями. В 2017 году «Монако» совершил го-
ловокружительный взлет, взяв золото чем-
пионата Франции и опередив казавший-
ся неуязвимым, с бесконечными ресурса-
ми, ПСЖ, а параллельно добрался до полу-
финала Лиги чемпионов. В следующем се-
зоне успехи клуба, вынужденного продать 

парижскому монстру своего вундеркинда 
Килиана Мбаппе, а Бернарду Силву и Бен-
жамена Менди, футболистов стержневых, 
отпустить в «Манчестер Сити», были скром-
нее. И все-таки второе место в первенстве 
он никому не подарил и со статусом гранда 
не расстался. Приобретенный у ЦСКА, по 
различным данным, за сумму от €20 млн до 
€30 млн после прошлогоднего чемпионата 
мира Александр Головин был призван по-
мочь переживающему стадию «переформа-
тирования» «Монако» не упасть слишком 
низко — а превратился в участника насто-
ящей драмы. От падения катастрофическо-
го команда с довольно быстро, несмотря 
на травмы, закрепившимся в основе рос-
сийским хавбеком в итоге спаслась чудом. 
В чемпионате она финишировала на 17-м 
месте — всего в двух очках от 18-го, которое 
обязывает играть переходные матчи за пра-
во остаться в элите, и в трех — от зоны пря-
мого вылета.

Этим летом никто из французских фут-
больных экспертов не упустил из виду 
трансферную кампанию «Монако». Она бы-
ла не то чтобы ошеломительно масштаб-
ной, громкой, но €135 млн, вложенных в 
сделки, в том числе в игроков заметных, 
таких как Виссам Бен-Йеддер или Желсон 
Мартиньш,— большая по меркам Франции 
сумма. «Монако» прозрачно намекал на 
стремление во что бы то ни стало снова по-
добраться к верхушке.

Между тем старт чемпионата контра-
стировал с намеками. «Монако» открыл 
его двумя поражениями по 0:3 от «Лиона» 
и «Метца», а в следующих четырех турах 
крупно не проигрывал, но победить так и 
не смог: очки принесли ему три ничьи. А 

от его игры не веяло никаким взлетом — 
сплошные мучения.

В этом смысле матч с «Ниццей», которая 
имела в активе дюжину очков и даже после 
осечки будет в головной группе чемпиона-
та, смотрелся, безусловно, прорывом. А че-
ловек, его обеспечивший идеальной для 
центрального полузащитника, нацеленно-
го на созидание, остроту, игрой, забивший 
в этом отдельно взятом матче почти столь-
ко же голов, сколько за три десятка — в де-
бютном французском сезоне (их в нем у Го-
ловина было три), возможно, и вправду за-
служивал обложки главного спортивного 
издания.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Александр Головин стал центральной фигурой
Российский полузащитник принес «Монако» первую победу в чемпионате

Дубль и голевая передача  
Александра Головина (справа) 
принесли «Монако» первую победу 
в чемпионате Франции 
ФОТО PANORAMIC VIA ZUMA PRESS/ТАСС

На прошлой неделе в Санкт-Петербурге 
россиянин Даниил Медведев, недавно 
ворвавшийся в элиту Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP), провел 
свой пятый подряд финал и выиграл  
шестой титул за карьеру. В интервью 
корреспонденту „Ъ“ Евгению Федякову 
он вспомнил о решающем матче US  
Open против Рафаэля Надаля, объяснил, 
за счет чего добился резкого прогресса 
в этом году, и рассказал о своих проек-
тах за пределами теннисного корта.

— На турнир St. Petersburg Open вы при-
ехали всего через несколько дней после 
окончания тяжелейшей серии соревно-
ваний на североамериканском харде, 
которая завершилась почти пятичасо-
вым финалом US Open против Рафаэля 
Надаля. С усталостью помогли справить-
ся положительные эмоции, связанные с 
последними успехами?
— Усталость, естественно, была. И мы с мо-
ей командой обсуждали, как лучше посту-
пить. Но я с самого начала был настроен 
ехать в Питер и играть там на победу. Мне 
нравится этот город и турнир, который там 
проводится, поэтому я позволил себе про-
вести лишь несколько дней на море в Чер-
ногории. Приехал в Санкт-Петербург нем-
ного растренированным, но физически 
чувствовал себя отдохнувшим. За счет это-
го и смог выдержать несколько тяжелых, 
хотя и не очень затяжных матчей. Чему 
ужасно рад.
— В финале вы немногим больше чем за 
час разгромили хорвата Борну Чорича. 
Насколько неожиданной стала легкая 
победа над игроком первой двадцатки, 
которому в прошлом году вы уступили 
три раза подряд?
— Перед матчем против Чорича я нервни-
чал. Мне предстоял первый финал в родной 
стране, к тому же я помнил прошлогодние 
результаты и до выхода на корт не совсем по-
нимал, как именно следует играть. В то же 
время я понимал, что за последний год соот-
ношение сил между нами изменилось и что 
если я смогу навязать Чоричу свой лучший 
теннис, то у него возникнут проблемы. Так 
оно и получилось. В итоге мне удалось про-
вести свой лучший матч за неделю.
— Соперники вас сейчас побаиваются?
— Не знаю. И потом «побаиваются» — не са-
мое точное слово. Когда ты изучаешь сетку 
перед началом турнира, часто хочется, что-
бы она была несколько легче, чем вышло 
на самом деле. Думаю, что мои соперники 
думают примерно так же. Ну а я, со своей 
стороны, делаю все, чтобы утвердить их в 
этом мнении.
— То есть сами вы тоже никогда не ис-
пытывали чувство боязни того или ино-
го соперника?
— Никогда. Вот стресс перед ответственны-
ми соревнованиями испытывал. Я же нес-
лучайно постоянно подчеркиваю, насколь-
ко важен для меня любой новый опыт. Пре-
красно помню свои дрожащие руки перед 
первым матчем в основной сетке турнира 
ATP. Это было весной 2016 года в Ницце, 

где мне удалось пройти квалификацию. Я 
тогда стоял в рейтинге в середине третьей 
сотни, в первом круге попал на аргентин-
ца Гвидо Пелью и поначалу просто не мог 
играть, настолько сильно меня зажало! Пер-
вый сет уступил со счетом 1:6, а третий — 
лишь на тай-брейке, что очень показатель-
но. Поскольку именно опыт постепенно по-
могает тебе понять, как можно справиться с 
той или иной ситуацией. И тогда ты просто 
начинаешь делать свою работу.
— Ваш новый опыт в последнее время 
связан с шумихой вокруг собственного 
имени. Она вам не надоедает? Не уста-
ли еще от нее?
— Не надоедает, но порой действительно 
устаю. И не вижу в этом противоречия. Уста-
лость — нормальная реакция человеческо-

го организма. В последние недели пребы-
вания в Америке на меня свалилось столь-
ко обязательных мероприятий, которые не-
возможно было игнорировать, что в один 
из дней перед US Open я мог тренировать-
ся только с девяти до половины одиннадца-
того утра, да и то во время дождя. Мой тре-
нер даже вывел саркастическую формулу: 
«Чем лучше человек играет, тем больше у 
него обязанностей, тем меньше он трени-
руется, тем хуже играет, тем больше трени-
руется, тем лучше играет». И далее по кру-
гу. В каком-то смысле он прав, хотя жизнен-
ный опыт, который я как профессиональ-
ный спортсмен получаю сейчас в плане об-
щения, для меня очень интересен.
— Есть вопрос, который за последнее 
время вам жутко надоел?

— Наверное, о том, как я пришел в теннис. 
Его обычно задают журналисты из других 
стран, которые плохо меня знают. Я рас-
сказывал об этом уже тысячу раз, все мож-
но найти в интернете. и сейчас уже просто 
жаль тратить время. А вот на новые интерес-
ные темы разговаривать с журналистами я 
люблю.
— В последнее время вы подписали не-
сколько рекламных контрактов. По ка-
ким критериям вы выбираете себе 
спонсоров?
— Я бы называл их партнерами. В данном 
случае это слово подходит гораздо лучше. 
Главный критерий выбора очень простой: 
мне должен нравиться продукт. Наиболее 
продолжительные отношения у меня сло-
жились с компанией Tecnifibre, ее ракетка-
ми я играю с 18 лет. Благодаря им мне уда-
лось добиться всех своих нынешних успе-
хов, поэтому, наверное, неудивительно, 
что я знаю практически каждого сотрудни-
ка этой фирмы, начиная с генерального ди-
ректора. В марте я заключил контракт с ком-
панией Lacoste, под чей контроль два года 
назад перешла Tecnifibre. Ее представители 
подробно объяснили мне свою стратегию 
ведения бизнеса, и я благодарен за то неве-
роятное внимание, которое ко мне сейчас 
проявляется.

После победы в Цинциннати мне посту-
пило несколько предложений, в том числе 
от часового дома Bovet. Общение с его пре-
зидентом Паскалем Раффи, который очень 
интересно обрисовал мне свой проект, про-
извело на меня потрясающее впечатление, 
а его дочь быстро подружилась с моей же-
ной. Другой контракт, с BMW, подписан-
ный после US Open, можно назвать моей 
мечтой, ведь моя первая машина, белая с 
тонированными стеклами,— именно этой 
марки. По-моему, этот автомобиль — насто-
ящая бомба. Он представляет собой имен-
но то, о чем только может мечтать малень-
кий мальчик.

Что же касается соглашения с Тинь-
кофф-банк, заключенного только что, то 
это крупнейший онлайн-банк с наиболь-
шим количеством клиентов в мире. Это 
мой первый подобный контракт в России, 
и он заключен на длительный период. Уве-
рен, что сотрудничество будет интересным 
и необычным.
— Не боитесь, что повышенная актив-
ность за пределами корта будет мешать 
прогрессу в теннисе?
— Я прекрасно понимаю, что любые кон-
тракты приходят только с победами, а они, 
в свою очередь, могут быть только следст-
вием очень большого труда. В конце кон-
цов, умение справляться с популярностью 
— одна из составляющих успеха. Мои по-
следние результаты говорят сами за себя, 
посмотрим, как будут складываться де-
ла на более длительной дистанции. Над-
еюсь, моя команда поможет мне избежать 
грубых ошибок. Пока мне нравится то, что 
происходит вокруг.
— Что вы ответите критикам, которые 
считают, что агенты пытаются сделать 
на вас большие деньги?

— Уверяю вас, что мне невозможно что-то 
навязать. И делать какие-то вещи от безыс-
ходности я тоже не буду.
— Роджер Федерер, Рафаэль Надаль и Но-
вак Джокович разработали свои логоти-
пы, которые наносятся на спортивную 
экипировку. Не задумывались о том, 
чтобы сделать то же самое?
— Пока нет. Причина очевидна: я даже 
близко не подобрался к тем высотам, кото-
рых достигли эти спортсмены грандиозно-
го масштаба. И чтобы приблизиться к ним, 
мне еще предстоит проделать неимоверно 
тяжелую работу.
— Финал US Open против Рафаэля Нада-
ля, несмотря на поражение в пятом се-
те, стал украшением вашей пока что не 
очень продолжительной карьеры. Спу-
стя две недели после этого матча може-
те сказать, чему он вас научил?
— Для меня это, опять-таки, был незабы-
ваемый опыт. Все шло к тому, что я проиг-
раю в трех сетах, но мне удалось растянуть 
игру почти на пять часов и заставить Рафу 
занервничать так сильно, как, по его соб-
ственному признанию, с ним бывает ред-
ко. Этот матч подтвердил, что я способен 
на равных бороться с кем угодно. И, кстати, 
помог мне на St. Petersburg Open, где мне, 
несмотря на усталость, удалось во второй 
раз выиграть турнир чисто на классе.
— А где это произошло первые?
— В феврале в Софии. Там мне поначалу не 
очень нравился корт, но по ходу дела я пой-
мал хорошую игру.
— Вы обсуждали финал против Надаля 
со своим тренером Жилем Сервара?
— Сразу после окончания матча, который 
длится пять часов, его детали никто не обсу-
ждает. И сначала Жиль просто поздравил ме-
ня с хорошим матчем, с большой борьбой. 
Уже потом, когда я был в Черногории, он 
прислал мне по этому поводу большое пись-
мо. Но читать его на отдыхе жутко не хоте-
лось, а по ходу St. Petersburg Open до этого 
просто не дошли руки из-за большого коли-
чества обязательных мероприятий. Так что 
детальный разбор этого матча еще впереди.
— Бывают случаи, когда у вас с Сервара 
не совпадают мнения по тому или ино-
му поводу?
— Конечно, но это совершенно естественно. 
Ведь в споре рождается истина. Когда я с ним 
не согласен, то сразу говорю. Для нас это укла-
дывается в рамки нормальной работы над 
ошибками. До ссор дело никогда не доходит.
— Конкретные примеры такого несогла-
сия можете привести?
— Например, Жилю может показаться, что 
я недостаточно высоко подбрасываю мяч. 
Или теряю концентрацию во время матча, 
хотя на самом деле я вроде бы полностью 
сконцентрирован. Интересно вот что. В по-
добных случаях каждый вроде бы остается 
при своем мнении, но у меня в голове все-
таки откладываются его аргументы, а у не-
го — мои. И это помогает нам лучше пони-
мать друг друга в будущем.
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ТЕННИС

«Умение справляться с популярностью — 
одна из составляющих успеха»
Четвертая ракетка мира Даниил Медведев о своих последних достижениях и новых контрактах

Даниил Медведев: «Я даже близко не подобрался к тем высотам,  
которых достигли Роджер Федерер, Рафаэль Надаль и Новак Джокович.  
И чтобы приблизиться к ним, мне еще предстоит проделать неимоверно 
тяжелую работу»   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Футбол
1/16 финала Кубка России
«Луч» (Владивосток, ФНЛ, I дивизион)—«Динамо» 1:0
«СКА-Хабаровск» (ФНЛ)—«Ахмат» 2:2 (серия пенальти 2:4)
«Томь» (Томск, ФНЛ)—«Тамбов» 4:0
«Енисей» (Красноярск, ФНЛ)—«Зенит» 1:2
«Алания» (Владикавказ, ПФЛ, II дивизион)—ЦСКА 1:3
«Чайка» (Песчанокопское, ФНЛ)—«Уфа» 0:1
«Шинник» (Ярославль, ФНЛ)—«Сочи» 0:0 (серия пенальти 5:4)
«КамАЗ» (Набережные Челны, ПФЛ)—«Спартак» 1:2
«Мордовия» (Саранск, ФНЛ)—«Ростов» 0:2
«Чертаново» (ФНЛ)—«Оренбург» 0:2 (доп. время)
«Химки» (ФНЛ)—«Рубин» 3:0
«Нижний Новгород» (ФНЛ)—«Краснодар» 1:0
«Факел» (Воронеж, ФНЛ)—«Арсенал» 1:2
«Черноморец» (Новороссийск, ПФЛ)—«Урал» 0:2
«Торпедо» (Москва, ФНЛ)—«Крылья Советов» 2:0
30 октября в 1/8 финала встречаются: «Оренбург»—«Химки», 
«Нижний Новгород»—«Шинник», «Арсенал»—«Урал», ЦСКА—
«Уфа», «Спартак»—«Ростов», «Зенит»—«Томь», «Ахмат»—«Луч»; 
победитель матча «Балтика» (Калининград, ФНЛ)—«Локомотив» 
— «Торпедо».

РЕЗУЛЬТАТ
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